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■ Es la peor crisis en Japón desde la Segunda Guerra Mundial: el premier Kan

Hallan 2 mil cadáveres
en las costas de Miyagi
■ Otra explosión en reactor
de la planta de Fukushima    

■ No hubo fuga radiactiva,
pero sigue la alerta nuclear

■ Estiman en 100 mil mdd las
pérdidas en la nación asiática   

■ 2 a 5

La fuerza del tsunami provocado por el terremoto de 9 grados en la escala de Richter, ocurrido el viernes a Japón, hizo que un ferry quedara en el techo de una casa en la localidad de Otsuchi. La
Agencia Nacional de la Policía cifró en más de 3 mil los muertos por el desastre en el país asiático, aunque se reportan unos 10 mil desaparecidos en la prefectura de Miyagi ■ Foto Reuters
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Yunes Landa, líder del PRI en Veracruz 
 
Andrés T. Morales, Luis A. Boffil y Myriam Navarro 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 33 
 
Héctor Yunes Landa, ex diputado local y ex aspirante a la candidatura al gobierno de Veracruz en 2010, fue 
nombrado ayer presidente del Comité Directivo Estatal del Partido Revolucionario Institucional (PRI) en 
sustitución de Ranulfo Márquez Hernández, vinculado con el ex gobernador Fidel Herrera Beltrán. 
 
Yunes Landa, primo hermano del panista Miguel Ángel Yunes Linares, agradeció su nombramiento al gobernador 
Javier Duarte de Ochoa, a quien llamó “primer priísta del estado” y le garantizó “el liderazgo del partido”. 
 
De paso, llamó a la unidad del tricolor y fustigó las alianzas entre partidos opositores al PRI, a las que calificó de 
“espurias, oscuras y frágiles”. 
 
Previamente, durante el inicio del Consejo Político Estatal celebrado en el Teatro del Estado, en Jalapa, la 
secretaria técnica del órgano priísta, la ex diputada Elvia Ruiz Cesáreo, sometió a votación la propuesta del 
dirigente de la Confederación Nacional de Organizaciones Populares, Alejandro Montano Guzmán, para que 
Yunes Landa asumiera la presidencia del CDE, y Érika Ayala, la secretaría general. 
Minutos después, Yunes Landa llegó acompañado por Duarte de Ochoa. Yunes Landa, quien en 2010 protagonizó 
un intento de desbandada del tricolor porque se le negó el registro como precandidato a la gubernatura, llamó a 
Duarte de Ochoa “hombre de Estado que sabe cumplir acuerdos de campaña”. 
 
Relevo en Yucatán 
 
El PRI de Yucatán designó ayer a Luis Hevia Jiménez y a Janice Escobedo Salazar presidente y secretaria general, 
respectivamente, para enfrentar el proceso electoral de 2012, cuando se renovarán la presidencia y la gubernatura. 
 
A la ceremonia de relevo acudieron unos 4 mil priístas, la gobernadora Ivonne Ortega Pacheco y la alcaldesa de 
Mérida, Angélica Araujo Lara. 
 
En Tepic, Nayarit, al menos 50 priístas protestaron por la presunta intromisión de personas ajenas a su partido 
para designar candidato a gobernador, se apoderaron de las oficinas del tricolor y en la banqueta colocaron un 
ataúd con la palabra “democracia” escrita en un costado. Al cierre de esta edición esperaban ser recibidos por su 
dirigente estatal, Griselda Esparza Flores. 
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Las alianzas al margen de los acuerdos internos, divisa de su gestión 

El sábado, Ortega dejará un PRD al borde de la ruptura 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 10 
 
Jesús Ortega concluye el próximo sábado su gestión como presidente nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD). Lo deja en peor situación de como lo recibió hace tres años: a punto del rompimiento. 
 
Distingue su mandato haber negociado, al margen de los acuerdos internos, alianzas electorales con el Partido 
Acción Nacional (PAN), tras la debacle que sufrió el PRD en los comicios de 2009, cuando pasó de segunda a 
tercera fuerza nacional. 
 
Sus opositores en el sol azteca, desde un inicio, lo acusaron de haber negociado con Felipe Calderón su llegada al 
partido. Al paso de los años le abonaron que fue para detener a Andrés Manuel López Obrador, el cual en rechazo 
a las alianzas con el PAN presentó su solicitud de licencia como militante a finales del mes pasado. 
 
Antes de abandonar el cargo, Ortega Martínez deja muy avanzadas las negociaciones del PRD con el blanquiazul 
para otras alianzas: en el estado de México, en Nayarit y en Coahuila, más la elección de ayuntamientos en 
Hidalgo, a sabiendas de que estos acuerdos impedirán que se sumen los partidos del Trabajo (PT) y Convergencia, 
sus aliados en Diálogo para la Reconstrucción de México (Dia). 
 
Desde hace días, el propio Ortega propuso a este diario una entrevista, la cual hasta el momento no se ha dado a 
pesar de que ya se envió un recordatorio. 
 
Ayer, Dolores Padierna, dirigente de la corriente perredista Izquierda Democrática Nacional (IDN), resaltó que 
Ortega fue impuesto por el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación en 2008. “Una vez que se 
consumó la imposición se agudizaron las contradicciones internas; el partido se polarizó. Un sector del PRD optó 
por dialogar con Calderón y mantener una relación con ese gobierno, que a la postre impuso una dirección en el 
partido acorde con sus intereses, y buscó en todo momento eliminar políticamente al movimiento aglutinado en 
torno al liderazgo de López Obrador dentro y fuera” del sol azteca. 
Lo acusa, al igual que otras corrientes –como Izquierda Social, Democracia Social, Cívicos, Grupo de Acción 
Política, Unidad Nacional de las Izquierdas, Movimiento de Liberación Nacional-Redir– de negociar con Calderón 
y Acción Nacional las alianzas, al margen de los documentos básicos del PRD. 
 
“La política de alianzas descrita en nuestros documentos básicos sólo las admiten con los sectores y organizaciones 
democráticas y progresistas, que coinciden en la necesidad de transformar las condiciones actuales del país, y que 
tienen coincidencias con nuestro proyecto alternativo de nación. Por tanto, no admite las alianzas ni con el PRI ni 
con el PAN.” 
 
Además, en el congreso nacional se aprobó que “bajo ninguna circunstancia el PRD reconocerá a Felipe Calderón 
como presidente de México”, y que con él “no habrá diálogo ni negociación alguna”, luego del fraude electoral de 
2006. 
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Se avizora que una gran fractura puede darse si la próxima dirigencia mantiene la línea de la actual, y con el 
resultado de la consulta en el estado de México, para convalidar la alianza con el blanquiazul e ir PRD y PAN 
juntos para 2012. 
 
Con Ortega, el partido perdió 56 diputaciones federales y la zona oriente del estado de México: Ecatepec, 
Nezahualcóyotl, Chalco, Valle de Chalco, Ixtapaluca y Texcoco, en las elecciones intermedias de julio de 2009. 
Asimismo, sufrió grandes reveses en el Distrito Federal. La delegación Iztapalapa, el caso más significativo. Las 
derrotas más conspicuas fueron las gubernaturas de Zacatecas, en 2010, y Baja California Sur, en febrero pasado. 
 
Ortega optó por aliarse con el PAN en Oaxaca, Sinaloa, Puebla y Guerrero, para “crecer territorialmente”. El 
dirigente no logró durante su gestión recuperar la unidad con los grandes liderazgos. Su alejamiento de 
Cuauhtémoc Cárdenas y sobre todo de López Obrador fue evidente. No así de Marcelo Ebrard, jefe de Gobierno 
capitalino, quien apoya las alianzas. 
 
 
 
El primero fue mencionado por Ebrard como factor de unidad 
 

Ríos Piter y Padierna se agregan a la lista para encabezar el 
PRD 
 
Alma E. Muñoz 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 11 
 
Conforme se acerca el 19 de marzo, fecha para el cambio de dirigencia nacional del Partido de la Revolución 
Democrática (PRD), se amplía el abanico de propuestas para suceder a Jesús Ortega en la presidencia. 
 
Marcelo Ebrard Casaubon puso sobre la mesa –el sábado por la mañana– a Armando Ríos Piter, joven diputado 
de Guerrero, a quien considera capaz de abonar a la unidad; Dolores Padierna lanzó ayer su candidatura, y Nueva 
Izquierda (NI) dice que aún no baja de la mesa a Jesús Zambrano, como tampoco Alternativa Democrática 
Nacional (ADN) descarta a Juan N. Guerra. 
 
Esta semana se presenta como la más intensa para las negociaciones, ante la carencia de una candidatura de 
unidad. Izquierda Social insiste en Lázaro Cárdenas Batel, aunque el ex gobernador de Michoacán ya rechazó la 
invitación. 
 
Ebrard Casaubon, jefe de Gobierno del Distrito Federal, entró de lleno a las negociaciones el sábado, al reunirse en 
sus oficinas de la calle Alfonso Reyes con René Bejarano y Alejandro Sánchez Camacho, de Izquierda Democrática 
Nacional (IDN), además de Héctor Bautista y Ángel Cedillo, de ADN; Jesús Ortega y Miguel Barbosa, de Nueva 
Izquierda, y por Foro Nuevo Sol estuvo Hortensia Aragón. 
 
A ellos les planteó –confirmaron algunos de los asistentes– que se impulse a Ríos Piter como candidato de unidad, 
por ser un rostro joven, fresco, que podría bajar la presión en el PRD y entre el propio Ebrard y Andrés Manuel 
López Obrador. 



 
LUNES 14 DE MARZO DE 2011 
 

4 

Se dijo que ningún dirigente perredista ofreció apoyo inmediato; sin embargo, quedó el nombre para las 
negociaciones por venir. 
 
El mandatario capitalino continuó ayer por la mañana con los acercamientos con esos grupos perredistas, a los 
cuales se sumó Elías Moreno Brizuela, de Izquierda Renovadora en Movimiento, grupo que semanas atrás lanzó 
como su candidata a  Martha Dalia Gastélum. 
 
Y esta semana, se indicó, Marcelo Ebrard intentará, por medio de reuniones con las distintas expresiones, 
conseguir soporte a su propuesta (Ríos Piter). 
 
Dirigentes de varias corrientes adelantaron que no la comparten por ahora. Para ADN, significaría –se explicó– 
quedar fuera de los puestos claves, particularmente la secretaría general, y ponen en duda que Ríos Piter sea un 
personaje que conozca al partido. 
Nueva Izquierda, en tanto, dejó en claro que no ha descartado que Jesús Zambrano Grijalva sea el presidente, 
aunque también sostuvo que todo dependerá de la definición que tomen las otras corrientes ante el reacomodo 
venidero. 
 
Tras lanzar su candidatura a la presidencia nacional del sol azteca, Dolores Padierna acusó que Marcelo Ebrard y 
Jesús Ortega quieren quedarse con los dos cargos principales del PRD –presidencia y secretaría general– para 
“seguir definiendo la línea política” que significan las alianzas con el PAN. Ellos –indicó– las apoyan “y no estamos 
de acuerdo. Es el desequilibrio lo que ha dañado mucho la unidad interna”, resaltó. 
 
En el hotel Hilton del Centro Histórico Padierna fue arropada por cientos de perredistas y por su esposo, René 
Bejarano. Bajo el lema “rescatar al PRD para salvar a México”, exigió la cancelación de la consulta “organizada por 
el PAN y Nueva Izquierda” en el estado de México para justificar una alianza electoral en la entidad, y con ello 
“evitar que Alejandro Encinas Rodríguez sea el candidato del sol azteca y provocar la salida de Andrés Manuel 
López Obrador del partido”. 
 
Adelantó que antes de la renovación de la dirigencia, el próximo sábado, exigirá que se vote la prohibición expresa 
de construir alianzas del PRD con el PAN. Dijo contar con el apoyo, hasta el momento, de 98 consejeros 
nacionales. 
 
Manifestó que es necesario rescatar al sol azteca, pues la estrategia es reducir a la izquierda a la marginalidad, a 
los cargos plurinominales, “a las migajas del poder y hay quienes se prestan a esos objetivos perversos y pierden de 
vista la naturaleza del adversario”. 
 
Al margen de esos encuentros, Martí Batres, de Izquierda Social, sostuvo en conferencia de prensa que mientras 
continúe la línea política hasta hoy implementada en el Partido de la Revolución Democrática, la crisis no se 
solucionará. Por tanto, insistió, se deben cancelar las alianzas con el PAN. 
 
Batres Guadarrama indicó finalmente que un acuerdo unitario implica cancelar la consulta que organizan ambos 
partidos en el estado de México para ir juntos por la gubernatura de la entidad. 
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Pugnas entre los grupos de Raúl Padilla y del edil de Tlajomulco 

PRD-Jalisco, sin acuerdo sobre método para renovar dirigencia 
  
Juan Carlos G. Partida 
Corresponsal 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 33 
 
Guadalajara, Jal., 13 de marzo. Consejeros estatales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) acordaron de 
manera unánime posponer para el 27 de marzo la selección del método para designar al presidente y al secretario 
general del sol azteca en la entidad, una vez que termine, en mayo, el interninato de su actual presidente, José 
Antonio Magallanes. 
 
Simpatizantes del alcalde de Tlajomulco, Enrique Alfaro Ramírez, opositores a Raúl Padilla López, ex rector de la 
Universidad de Guadalajara (UdeG), impidieron que el grupo de éste impusiera el método para renovar la 
dirigencia estatal, en una sesión en la que hubo gritos y empellones. 
 
“Si este consejo decide que nos demos un compás de espera para que podamos acordar las reglas que van a definir 
nuestra renovación, estaremos dando un paso importante; si no lo hacemos, estaremos cometiendo un gran error 
que no sólo la historia, sino las próximas elecciones nos van a reclamar”, dijo Clemente Castañeda Hoeflich, del 
Colectivo Sol Naciente, que apoya la precandidatura del alcalde de Tlajomulco a la gubernatura. 
José Luis Sánchez, vicepresidente del Consejo Estatal del PRD, dijo que las corrientes opositoras a Padilla 
buscaban un acuerdo general para que la dirigencia se renovara mediante un proceso transparente y de cara a los 
militantes. 
 
Juan Carlos Guerrero, secretario de Organización del PRD de Jalisco y miembro del Grupo Universidad, señaló 
que los miembros de su corriente aceptaron la posposición para impugnar la presencia de al menos siete 
consejeros estatales del PRD que, por estatutos, fueron expulsados por haber sido candidatos de otros partidos. 
 
La hegemonía de Raúl Padilla López en el PRD de Jalisco se remonta a 12 años atrás. Desde hace más de un año, 
tras la llegada de Enrique Alfaro Ramírez a la alcaldía de Tlajomulco –postulado por el PRD y el Partido del 
Trabajo–, la disidencia contra el Grupo Universidad creció a raíz de que Alfaro acusó a Padilla de “secuestrar” al 
PRD y usarlo “como moneda de cambio política” y como espacio de influencia al copar las principales 
candidaturas. 
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Asambleístas sesionarán tres días a la semana 
 
Raúl Llanos Samaniego 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 37 
 
Por primera vez en la historia de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), los diputados locales 
trabajarán ya no dos sino tres días a la semana en su periodo ordinario de sesiones, que comienza este lunes, y en 
el que se prevé sacar adelante más de un centenar de asuntos, desde diversas reformas legales hasta la aprobación 
de cambios de uso de suelo y comparecencias de funcionarios del gobierno central. 
 
En conferencia de prensa, Alejandra Barrales, presidenta de la Comisión de Gobierno y también coordinadora de 
la fracción mayoritaria del PRD en la ALDF, expresó que la carga de asuntos que se tienen pendientes de aprobar 
en el pleno obliga a ampliar los días de sesiones, para que en lugar de 13 sean 20 en este periodo, que va del 15 de 
marzo al 30 de abril. 
 
Detalló que si bien la ley no los obliga a sesionar tres veces a la semana, se cabildea un acuerdo con la mayoría de 
los grupos parlamentarios, como PRI, PVEM y PT, para que lo respalden y se concrete ese hecho. 
La legisladora perredista –quien estuvo acompañada de integrantes de la mesa directiva de su fracción, como 
Erasto Ensástiga, David Razú, José Luis Muñoz y Guillermo Orozco, entre otros– precisó que los servidores 
públicos que deberán comparecer ante pleno de la Asamblea son Manuel Mondragón, Secretario de Seguridad 
Pública; Ricardo García, contralor general; Luis González Placencia, presidente de la Comisión de Derechos 
Humanos local, y Miguel Mancera, procurador general de justicia del Distrito Federal. 
 
Además, dijo, serán electos consejeros de derechos humanos; se realizarán sesiones solemnes para dar las 
medallas a los méritos deportivo, ciudadano y artístico, y comenzará la discusión del presupuesto participativo. 
 
 
 
El plazo para hacer los cambios venció hace siete meses: Carlos Alberto Flores 
 

Desacato de la ALDF por congelar reformas sobre 
narcomenudeo: diputado 
 
Raúl Llanos 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 38 
 
El presidente de la Comisión de Seguridad Pública de la Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF), Carlos 
Alberto Flores Gutiérrez, aseguró que este órgano de gobierno incurre en un “abierto desacato” a un mandato 
legal, al tener congeladas las reformas en materia de narcomenudeo, que facultarían a las autoridades locales a 
investigar y perseguir ese delito. 
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De acuerdo con el legislador panista, el Congreso de la Unión aprobó reformas a Ley General de Salud, al Código 
Penal Federal y del Código Federal de Procedimientos Penales para facultar a los titulares del Ministerio Público 
de las entidades federativas para conocer e investigar el narcomenudeo, lo cual quedó establecido en el decreto 
publicado en el Diario Oficial de la Federación. 
 
Señaló que según ese decreto, se fijó de plazo un año para que los 31 congresos estatales y la Asamblea Legislativa 
adecuaran su marco jurídico y concretaran esas modificaciones, el cual venció el 20 de agosto del año pasado. 
 
“Han transcurrido siete meses desde entonces y las reformas a las que obliga la ley no se han pasado al pleno de la 
ALDF pese a que los dictámenes ya están listos y fueron aprobados por las comisiones unidas de Seguridad 
Pública y de Administración y Procuración de Justicia, pero se encuentran sin discutirse en la Comisión de Salud”, 
detalló. 
Pareciera que para el PRD –dijo Flores Gutiérrez– no entrarle al tema del narcomenudeo obedece a una estrategia 
electoral, a fin de evitar los costos políticos, ya que en el discurso continúan deslindado la responsabilidad al 
gobierno federal cuando el delito ya es de competencia local y, además, es una responsabilidad compartida de 
todos los estados y la Federación. 
 
El diputado criticó que pese a que existe un reconocimiento tanto de las autoridades del Distrito Federal como del 
estado de México de que en la zona conurbada se concentran las narcotienditas, ninguno de los dos gobiernos está 
trabajando con sus respectivos órganos legislativos para adecuar la legislación en este tema. 
 
“Están pensando más en asuntos electorales y rehúyen el tema de seguridad pública, porque no les genera votos, 
mientras el narcomenudeo se ha convertido en el principal generador de violencia, con la ola de ejecuciones que se 
han dado en los últimos meses”, señaló. 
 
Refirió que datos de la SSP-DF precisan que en 2010 fueron detenidas alrededor de 11 mil personas por posesión 
de droga, mientras en los primeros dos meses de 2011 van 2 mil por el mismo delito. 
 
 
 

Llaman a promulgar leyes contra la corrupción 
 
Víctor Ballinas 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 13 
 
Ayer se clausuró en el Senado la cuarta Conferencia Mundial de la Organización de Parlamentarios contra la 
Corrupción (GOPAC, por sus siglas en inglés), y se reafirmó el papel esencial de legisladores para representar la 
voluntad de los pueblos y comprometer a sus gobiernos a tener un papel responsable en el combate a ese flagelo. 
 
De igual forma se instó a los gobiernos de 46 países representados en la GOPAC a promulgar leyes e impulsar 
políticas acordes con la Convención de las Naciones Unidas contra la Corrupción. 
 
El senador panista Ricardo García Cervantes, al dar lectura a la Declaración México, auspiciada por el Senado y el 
Capítulo México, reiteró el compromiso de GOPAC para prevenir y luchar contra la corrupción y emplear todo 
medio democrático que esté a su alcance. 
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Destacó que la GOPAC tiene una posición privilegiada para ayudar a los parlamentarios a desarrollar “la voluntad 
política de actuar”, ya que les proporciona habilidades y herramientas necesarias para prevenir y luchar 
eficientemente contra la corrupción. 
García Cervantes dijo que se han alcanzado resultados significativos y se ha conformado un plan de acción que 
contempla ampliar la red de miembros de GOPAC para ayudar a establecer capítulos adicionales de países con 
parlamentarios activos. 
 
Se planteó además fortalecer y promover esta red con mujeres parlamentarias, poner en práctica los planes 
fundamentales de acción desarrollados por los cinco grupos de trabajo globales de GOPAC, e incorporar a la 
sociedad civil en la lucha contra la corrupción. 
 
El presidente de GOPAC, Nasser Al Sane informó que el panista García Cervantes fue designado ayer 
vicepresidente de la organización. 
 
 
 
Estudio revela que niños y adolescentes son lo que más usan la red 

Necesario, supervisar a menores sobre contenidos en Internet: 
Ifai 
Existe el riesgo de que haya mal uso de los datos personales, afirma 
 
Elizabeth Velasco C. 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 41 
 
Es indispensable que desde el ámbito privado, público, familiar y social se asuma una responsabilidad compartida 
para proteger a los niños y adolescentes en México, por ser los mayores usuarios de Internet, pues ello los expone 
al riesgo que representa proporcionar datos personales a terceros. 
 
Así lo advirtió la comisionada del Instituto Federal de Acceso a la Información (Ifai), Sigrid Arzt Colunga, al dar a 
conocer un estudio de la consultora eMarketer, en el cual se destaca que unos 23.6 millones de mexicanos tienen 
Internet en sus hogares, según registros de 2007. 
 
Asimismo, y según datos recientes del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), del total de usuarios 
casi 30 por ciento tiene entre 12 y 17 años de edad; 23.9 por ciento, de 18 a 24 años, 17.1 de 25 a 34 años y 12 por 
ciento, de 35 a 44 años. 
 
“Si observamos las edades de los usuarios de Internet, el resultado es que la gran mayoría son niños o 
adolescentes, por lo cual se debe asumir una responsabilidad compartida.” Más cuando se estima que el número 
de usuarios de la red pase de 30 a 82 por ciento en 2012, planteó. 
 
Arzt destacó que en el ámbito familiar se debe advertir claramente sobre el uso responsable y seguro de estas 
herramientas. “Los padres o tutores deben asumir la responsabilidad de que la información que los niños y 
adolescentes proporcionen no afecten su vida privada, su intimidad y su buen nombre, ni los de terceros”, indicó. 
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En un documento presentado durante el seminario internacional La ley modelo interamericana sobre acceso a la 
información pública y su aplicación regional y en México, Artz refirió que si bien el país ocupa el sitio número 10 
en el mundo por usuarios de Internet, cerca de dos tercios accedieron a dicha herramienta fuera de su hogar, ya 
sea en un café-Internet, en el trabajo, la escuela o por dispositivos móviles. 
Del total de usuarios de la web, se observó que 78 por ciento concentró sus actividades en el intercambio de 
correos electrónicos, actividad que aún es la más popular, seguidos de 63 por ciento de quienes buscan 
información, según consigna el documento Study of Millward Brown Mexico. 
 
Artz advirtió que en cada búsqueda de información se deja un rastro de las operaciones y de las transacciones, 
pese a lo cual “no nos detenemos a pensar si los datos personales que aportamos son propiamente usados, 
almacenados y protegidos”, subrayó. 
 
Ante ello, sugirió que los adultos cuenten con una cultura de la privacidad y el manejo de los sistemas de los datos 
personales. En ese sentido, sugirió preguntar a quienes piden datos privados: “¿Y usted, para que los va a usar? 
¿Cuál es la finalidad? ¿Realmente necesita saber mi religión para proceder a una intervención quirúrgica?” 
 
También habló de la importancia de que las empresas adopten modelos y sistemas que aseguren que los datos 
recolectados de sus clientes son los necesarios y puedan protegerlos. Así habrá confianza del consumidor. 
 
Recomendó hacer de la protección de los datos personales una estrategia para posicionar a las empresas, por el 
hecho de que así se garantiza la seguridad en las transacciones comerciales o financieras. 
 
 
 

Propuesta laboral del PRI, grave retroceso: ANAD 
 
Alfredo Méndez 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 17 
 
La Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD) aseguró que la iniciativa de reformas a la Ley Federal 
del Trabajo, presentada por diputados del Partido Revolucionario Institucional (PRI), “representa un grave 
retroceso en los derechos laborales de los trabajadores”.  
 
Una veintena de litigantes de esa agrupación, procedentes de varios estados del país, se reunieron este domingo en 
la ciudad de México para participar en una conferencia de prensa en la que fijaron su postura sobre el tema de la 
reforma laboral. 
 
“Es evidente la confabulación del PRI y de los dirigentes de las centrales sindicales –como la CTM y la CROC– con 
el sector empresarial, para menoscabar legalmente derechos fundamentales como estabilidad en el empleo, salario 
remunerador, condiciones de trabajo dignas, seguridad social y la libertad sindical, a cambio de que no sean 
trastocados los intereses de dirigentes sindicales tradicionales, para que sigan manteniendo el control de los 
trabajadores y continúen usufructuando a los sindicatos como negocio”, dijo Manuel Fuentes Muñiz, presidente de 
la ANAD, al dar lectura a un comunicado avalado por los litigantes de todo el país. 
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Se trata de una reforma “que toma como referencia las propuestas fundamentales contenidas en la iniciativa de 
reforma laboral del Partido Acción Nacional (PAN), del 18 de marzo de 2010. Es una copia mejorada en la 
afectación de los derechos individuales, con la ventaja empresarial que mantiene un modelo sindical que impide la 
participación de los trabajadores en la definición de las relaciones laborales”. 
“Modernización” de la ley 
 
El pasado 10 de marzo, la bancada del PRI en la Cámara de Diputados presentó una iniciativa de reforma laboral 
que incluye nuevas formas de contratación y reconoce legalmente el llamado outsourcing o subcontratación. 
 
También se recortan los juicios laborales para evitar grandes pagos de las empresas por salarios caídos y se 
privilegia la figura de la “conciliación”, para asegurar acuerdos entre las partes. Además, se introduce igualmente 
la obligatoriedad para las empresas de aplicar planes de capacitación, adiestramiento y productividad. 
 
Según la bancada priísta, es una reforma que “moderniza” la legislación laboral, y que tiene, asegura, el consenso 
de los sectores productivos del país. 
 
Sin embargo, para la ANAD “la iniciativa del PRI, negociada con el PAN, tuvo como actores principales en su 
confección a empresarios que militan en ambos partidos; sería de consecuencias muy graves que se aprobara”. 
 
 
 
 
“Tengo pruebas de que la dirigencia del sol azteca está asociada con Calderón”, afirma 

PRD y PAN le están apostando a Peña Nieto: López Obrador 
Ya se volvieron un solo partido y ahora buscan al PRI, dice de gira por Aguascalientes y Zacatecas 
 
 Alfredo Valadez Rodríguez y Claudio Bañuelos 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 7 
 
El ex candidato presidencial Andrés Manuel López Obrador aseguró que los partidos de la Revolución 
Demócratica (PRD) y Acción Nacional (PAN) ya se fusionaron para ir como una sola fuerza política para las 
elecciones del estado de México y para la Presidencial en 2012. 
 
“Esto no lo sabe la gente ni los militantes perredistas ni del PAN, pero tengo información de que ya llegaron a un 
acuerdo la dirigencia nacional del PRD y Calderón en Los Pinos para que vayan juntos. Por eso pintamos raya, por 
eso pedí licencia, porque yo no estoy de acuerdo con eso”, dijo. 
 
En una reunión con los comités del Movimiento de Regeneración Nacional, (Morena) en el hotel Medrano, del 
centro de Aguascalientes, a donde acudieron unos 600 simpatizantes, señaló que ambas fuerzas políticas ya se 
volvieron un solo partido. “Tengo pruebas de que la dirigencia del PRD está asociada con Calderón, que representa 
al PAN; por eso hace falta un cambio para que ya no haya más engaños, más manipulación. 
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“Sentimos que el PRI y Acción Nacional son lo mismo, porque los dueños de la mafia en el poder son dueños de 
estos partidos, y como ya no sirven el PAN y Calderón, ahora le están apostando a Enrique Peña Nieto, que es el 
que ahora les sirve.” 
 
Precisó que los medios de comunicación, “salvo honrosas excepciones”, no publican nada de “los delincuentes de 
cuello blanco que se enriquecen a costa de los ciudadanos y que son 16 empresarios, 11 políticos y tres tecnocrátas, 
coordinados por Carlos Salinas de Gortari. Es el tata mandón de la mafia, lo demás es puro cuento, los diputados, 
los senadores los magistrados, incluso el Presidente”, dijo. 
 
Agregó que “ahora están diciendo que si regresa el PRI a Los Pinos sería como el regreso de Santa Anna, dictador 
que entregó la mitad del territorio a Estados Unidos, que fue presidente 11 veces; sería el acabose, porque 
venderían todo; los priístas venderían hasta el Palacio Nacional”, apuntó. 
 
Añadió: “Yo estoy muy optimista de que ni el PRI ni el PAN sean opción para el país, porque el pueblo de México 
tiene memoria y sabe que esta crisis no surgió de 10 años a la fecha; esto comenzó desde 1983 y en especial con el 
sexenio de Salinas. Fue cuando apareció la actual oligarquía, donde aparecieron los hombres más ricos del mundo 
y con él se consolidaron”. 
 
A pregunta expresa de si tiene la obsesión por gobernar al país respondió: “No estoy obcecado ni soy un ambicioso 
vulgar, lo que queremos es que haya un verdadero cambio porque si no lo hay, las cosas no van a mejorar. Voy a 
apoyar al candidato que salga mejor posicionado en una encuesta abierta para 2012. Si es Marcelo (Ebrard), lo voy 
a apoyar, y si soy yo, me va a apoyar él”, comentó. 
 
En Zacatecas, López Obrador se reunió con unos 3 mil simpatizantes en el Centro Platero de Convenciones del 
municipio de Guadalupe. Ahí, habló sobre el enfrentamiento entre Televisa y Televisión Azteca contra Telmex, al 
señalar que “se cumple el dicho de que cuando se reparte mal el botín hay motín. Esta oligarquía rapaz no tiene 
llenadera y se están peleando por el reparto de jugosos negocios que se hacen al amparo del poder público y a 
costa del pueblo. 
“En este caso se trata de dos grandes monopolios: los de las televisoras y el de la telefonía. Son iguales. Ahora se 
están gritando unos a otros, pero lo cierto es que llevan a cabo prácticas monópolicas prohibidas por la 
Constitución”, refirió el ex jefe de Gobierno del DF. 
 
Más adelante, expresó que “en el caso de Teléfonos de México (Telmex), ya sabemos que Slim es el que domina y 
en el de la televisión es Azcárraga Jean. Nosotros proponemos que ante la ausencia de autoridad, no haya 
monopolios, que haya competencia, porque nadie sabe dónde está metido Calderón en este tema, está perdido. 
Queremos que haya 10, 20 ó 30 canales de televisión, porque no hay impedimento técnico para que operen, y que 
si Azcárraga y Salinas Pliego quieren participar en el negocio de la telefonía, que lo hagan, que se abra el mercado 
para beneficiar a los consumidores. Los monopolios sólo sangran la economía de los consumidores”, dijo. 
 
Prometió que “si llegamos (a la Presidencia) se va a acabar esto; haremos que se cumpla la Constitución, que haya 
competencia. Nosotros hemos dicho que si se abre este asunto los consumidores van a ahorrar hasta 10 por ciento 
en las tarifas teléfonicas y en otros servicios”. 
 
Con Morena (su movimiento), señaló, se buscará desde la Presidencia de la República acabar con todos los 
monopolios, no sólo con los de la televisión y la telefonía, sino con otros más que causan daño a la economía 
nacional, “como el de Cementos Mexicanos, del magnate regiomontano Lorenzo Zambrano. 
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“Es increíble que nosotros en México paguemos dos veces más caro el cemento, comparado con lo que cuesta en 
Estados Unidos, aunque Cemex lo exporta de aquí y lo vende allá a un costo mucho menor. ¿Por qué? Por los 
monopolios.” 
 
Dijo que hace poco un empresario mexicano quiso competir con Zambrano importando cemento, pero fracasó 
porque en la aduana de Altamira, Tamaulipas, la Secretaría de Hacienda le impidió el acceso a ese embarque, y 
todo el cemento se echó a perder convirtiéndose en piedra. 
 
En entrevista con reporteros y corresponsales de medios nacionales –excepto Televisa y TV Azteca, que no 
asistieron–, dijo: “¿Dónde está Calderón? ¡Ya no dice nada en estos casos! ¡Porque no puede! ¿Ustedes saben 
dónde está? Ya no sale, no dice ni pío en casos como el de Gastón Azcárraga, quien saqueó Mexicana de Aviación y 
Felipe Calderón no dijo absolutamente nada de eso. ¿Por qué? Porque Gastón Azcárraga le ayudó con el fraude en 
la Presidencia”, concluyó. 
 
 
 
 

Encuentran dos mil cuerpos en Miyagi 
“Es la peor crisis desde la Segunda Guerra Mundial”: primer ministro 
 
Dpa, Afp, Notimex y Reuters 
 Periódico La Jornada 
Lunes 14 de marzo de 2011, p. 3 
 
Tokio lunes, 14 de marzo. El primer ministro japonés, Naoto Kan, calificó hoy de la “peor crisis desde la Segunda 
Guerra Mundial” la situación en su país tras el terremoto de 9 grados en la escala de Richter que sacudió el 
archipiélago, el cual posteriormente fue azotado por un tsunami que originó olas hasta de 10 metros de altura, que 
habrían dejado más de 3 mil muertos, según la Agencia Nacional de Policía. 
 
En las primeras horas de este lunes la agencia confirmó la muerte de mil 597 personas por el terremoto y el 
tsunami, así como la desaparición de mil 481. 
 
Sin embargo, más tarde, la agencia de noticias Kyodo informó que en costas de la prefectura de Miyagi se 
encontraron unos 2 mil cuerpos. Desde el pasado viernes se habían reportado 10 mil desaparecidos en esta zona. 
 
En la prefectura de Iwate, unas cinco mil viviendas de la localidad de Rikuzentakata y otras siete mil 200 de 
Yamada quedaron sumergidas tras la marea, por lo que se desconoce la suerte de sus habitantes. 
 
A su vez, el gobierno de la prefectura de Fukushima, otra de las regiones más golpeadas por el sismo, indicó que 
hay mil 192 personas cuyo destino se ignora. 
 
En tanto, el primer ministro consideró que la situación con el sismo, el tsunami y las centrales nucleares es, de 
cierto modo, “la crisis más grave que enfrentamos en los últimos 65 años, después del fin de la Segunda Guerra 
Mundial”. 
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El gobernante dirigió un mensaje en el que llamó a todos los japoneses a unirse en su determinación de 
reconstruir el país. 
 
Por lo pronto, el gobierno dobló de 50 mil a 100 mil el número de soldados que ayudarán en las labores de rescate, 
y que además se encargarán de entregar alimentos, agua y combustible. 
 
Al menos 1.8 millones de viviendas en todo el país carecen de electricidad y 1.4 millones de agua potable, informó 
el Ministerio de Salud, Empleo y Seguridad Social. 
 
Los primeros equipos de socorro enviados por Australia, Nueva Zelanda, Corea del Sur, Suiza, Gran Bretaña y 
Estados Unidos comenzaron a llegar a la nación asiática durante el domingo. 
 
Un hombre de 60 años fue rescatado tras pasar dos días en alta mar, después que el tsunami lo arrastró junto con 
su casa en la prefectura de Fukushima, a más de 15 kilómetros mar adentro. 
 
A todo esto, el volcán Shinmoedake, en el suroeste de Japón, arrojó este domingo cenizas y piedras hasta 4 mil 
metros de altura, tras dos semanas de relativa calma, anunciaron las autoridades, que no informaron de daños o 
víctimas. 
 
Al cierre de esta edición se reportó en Japón un sismo de 5.8 grados Richter en las primeras horas de este lunes y 
se emitió una alerta de tsunami que más tarde fue suspendida. 
 
 
 

Astillero 
 
Sotanas supletorias 
Mutismo oficial domesticado 
Trono en busca de príncipe 
AMLO y su Morena 
 
Julio Hernández López 
 
El amigo Norberto entra al salvamento del apurado Felipe en su pleito con el interventor Pascual. Que digan las 
sotanas lo que los trajes ejecutivos no pueden. Guerra santa contra los pecaminosos gringos y apoyo patriotero al 
bienaventurado párroco de Los Pinos. Reprimenda de la Arquidiócesis Primada de México mediante incienso 
editorial en el ya famoso semanario Desde la Fe, que suele producir escandalillos periodísticos dominicales: 
embajador éste, tal por cual, que anda diciendo a la Casa Blanca, en cables fallidamente secretos, que la “guerra” 
personal de FC contra el narcotráfico ha fracasado y que ciertas fuerzas guerreras nacionales tienen “aversión” al 
riesgo. Arrepentíos, adoradores extranjeros de yerbitas, polvos, pastillas y otras modalidades provocadoras de 
alteraciones, pues la culpa es vuestra. He allí la palabra del señor (Norberto Rivera): la responsabilidad de lo que 
en México sucede es de los estadunidenses malévolos, que siguen pegados al vicio y, por otra parte, nomás no 
impiden que sus armas crucen como si nada las aduanas mexicanas. Felipe no se atreve a declarar al diplomático 
incómodo persona non grata, pero el supletorio Norberto lo califica de persona indigna. 
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Y sin embargo se sostiene el vergonzoso comportamiento domesticado del aparato gubernamental calderonista 
ante las revelaciones hechas por Wikileaks respecto a México (muchas de ellas publicadas en La Jornada, en su 
honroso carácter de periódico depositario de las confianzas editoriales del equipo presidido por Julian Assange) y 
en especial ante la confirmada introducción a nuestro país de casi dos millares de armas de alta potencia para 
equipar a narcotraficantes. Contrastante ese mutismo colonizado con lo sucedido ayer mismo con el vocero del 
Departamento de Estado, P. J. Crowley, quien renunció a su cargo luego que se conoció que había considerado en 
público “ridículo, contraproducente y estúpido” el tratamiento que se da en prisión al joven soldado a quien se 
acusa de haber entregado a Wikileaks los cables que han trastocado la diplomacia mundial y la política interior de 
países desnudados por las observaciones del personal estadunidense. 
 
En otros asuntos que requieren de inspiración divina para su entendimiento, o claridad contundente como la del 
vocero que era de la señora Hillary, el PRD formal, el dirigido por Jesús Ortega, está insólitamente estancado en 
dos asuntos que le son centrales para definir su futuro: la elección de un dirigente nacional y la postulación de un 
candidato propio, o panista o “externo”, para pelear por la gubernatura del estado de México. 
 
En el primer caso, el partido del sol azteca parece haber agotado su cartera de posibilidades más o menos 
aceptables, al grado de que hay quienes plantean ya la opción de nombrar un comité interino para dar salida al 
chuchismo y esperar a que el reacio Lázaro Cárdenas Batel termine con compromisos de trabajo que dice le 
impiden desocuparse a tiempo para la elección ordinaria. La indecorosa postura de andar ofreciendo el trono 
negro y amarillo a dinastías que arreglen los problemas que la plebe no puede resolver (a un príncipe, con el 
monarca progenitor atento al buen cumplimiento de los protocolos reales; los Habsburgo de izquierda), y el 
inocultable doblegamiento institucional que significa el acomodar los tiempos colectivos a una circunstancia 
personal (que hasta ahora ha parecido más una excusa de los Cárdenas para no tomar la papa caliente del 
perredismo rijoso), muestra el nivel de abatimiento de la vida interna del mencionado partido. Por cierto, ayer, en 
una cabriola más de las que forman parte de los usos y costumbres de ese partido, donde se apuesta no siempre 
para ganar, sino para condicionar los resultados favorables de otros, fue presentada la candidatura de Dolores 
Padierna. También se habla de las aspiraciones directivas de un diputado de Guerrero, conocido como El Jaguar 
de la Costa, cuya mayor fama proviene de ciertas ejecuciones dancísticas populares. 
  
Peor están las cosas para el PRD en el estado de México. Su carta mejor posicionada, Alejandro Encinas, se niega a 
competir si el sol azteca persiste en buscar alianzas con Acción Nacional, lo que supuestamente quedará 
formalizado a fines del presente mes, cuando se realice una “encuesta” que desde ahora despierta suspicacias. 
Claro está que el proyecto de fondo, el redituable para la cúpula perredista dominada por Los Chuchos, es el de no 
contar con aspirante decoroso y ceder la postulación a sus crecientes aliados, los panistas, pero resulta que en 
términos reales tampoco la formación de blanco y azul tiene personajes destacados para esa contienda, atenidos 
en todo caso los presuntos beneficiarios de la alianza buscada a los recursos e influencia de Los Pinos. Extraño 
panorama e increíbles laberintos: un PRD sin candidato disponible, en proceso de alianza con un PAN sin 
candidato fuerte ni viable, en un esfuerzo de “unidad” que dinamita las propias fuerzas de los concurrentes al raro 
pacto y acaba abriendo el camino a la victoria del presuntamente combatido Enrique Peña Nieto. 
 
En otro extremo del tablero, Andrés Manuel López Obrador recorre el país afinando sus comités de apoyo a lo que 
ahora se llama Movimiento de Regeneración Nacional (Morena). Su discurso se acera contra los dirigentes 
actuales del PRD y, aun cuando insiste en colocar a Marcelo Ebrard a salvo de tentaciones, asegura que el sol 
azteca y el PAN tienen ya un pacto de fusión para 2012. 
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No hay, ciertamente, el ánimo ni las condiciones que en 2006 parecían poner al alcance de la mano del 
lopezobradorismo el arribo a la Presidencia de la República, y menos con las maniobras divisorias que impulsan 
Los Pinos y el chuchismo, así es que habrá de verse si ahora, con mejor organización que en su primer intento, este 
movimiento de izquierda electoral llega a tener un caudal competitivo de votos. 
 
Y, mientras llegan desde Japón nuevas estampas y noticias preocupantes a la hora de cerrar esta columna, ¡hasta 
mañana! 
 
 
 

Clase Política 
 
Investigación a César Nava 
 
Miguel Ángel Rivera 
 
Aparentes irregularidades en la administración de Petróleos Mexicanos (Pemex), con costo de miles de millones 
de dólares, serán investigadas por una comisión de la Cámara de Diputados. Entre los presuntos responsables 
aparece César Nava, ex dirigente nacional del PAN y ex director jurídico de la empresa nacional. 
 
Las pesquisas de este grupo legislativo, encabezado por el hidalguense David Penchyna, parten de denuncias 
recogidas en el libro Camisas azules, manos negras, de Ana Lilia Pérez. 
 
Todo indica que hasta su propio partido abandonó a Nava, pues ningún legislador del blanquiazul fue asignado 
para participar en dicha comisión, la cual revisará negocios donde participó una empresa del suegro del hoy 
legislador federal, además de numerosos litigios dados por perdidos en beneficio de particulares y contratos 
violatorios del artículo 27 constitucional y de la Ley Orgánica de Pemex, por más de 4 mil millones de dólares. 
 
La cosecha 
 
“Nuestra propuesta promoverá mayor oferta de trabajo en el sector formal de la economía, propiciará la atracción 
de la inversión extranjera, de forma que se traduzca en generación de empleos dignos y con mayores ingresos”, 
aseguró el coordinador de los diputados del PRI, Francisco Rojas Gutiérrez, en respuesta a críticas contra la 
iniciativa de reforma laboral, de la cual dijo que es resultado del consenso con trabajadores, sindicatos, 
académicos y empresarios conscientes de que el empleo es el motor del desarrollo. 
Es posible bajar los impuestos y recaudar más, si eliminamos los privilegios fiscales, sostuvo el presidente del 
Senado, Manlio Fabio Beltrones, en defensa de la propuesta priísta de reforma hacendaria. Nuestra iniciativa es 
para terminar con la evasión y eliminar los privilegios, para proteger el consumo de la población de menores 
ingresos, para crecer y generar más empleos, agregó. 
 
El presidente del PRI, Humberto Moreira, nombró a Guillermo Sesma Suárez secretario de estrategia y difusión 
del partido. 
 
La dirigente de la ALDF, la perredista, Alejandra Barrales, y la presidenta del SNTE, Elba Esther Gordillo, se 
encontraron el viernes pasado y sostuvieron por largo tiempo una amena charla. 
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Uno de los temas centrales fue la aprobación en la asamblea de dos exitosas iniciativas en favor de las mujeres: la 
primera para meter a la cárcel hasta por seis años a los hombres golpeadores o que agredan de manera sicológica, 
económica, moral o social. La segunda es que los “padres morosos” cumplan en tiempo y suficiencia con la 
pensión alimentaria. 
 
Esta semana el PRI emitirá la convocatoria para elegir candidato al gobierno del estado de México y los principales 
aspirantes se preguntan qué clase de “levadura” emplearon los allegados a Alfredo del Mazo para hacerlo crecer en 
las encuestas. De paso, recuerdan que el apellido ilustre no fue suficiente para que Carlos Hank Rhon fuera el 
abanderado hace seis años. 
 
riverapaz@prodigy.net.mx 
 
 
 

El Correo Ilustrado 
Amenaza a la estabilidad del empleo 
 
Son por demás relevantes las razones por las que Arturo Alcalde Justiniani propone, en su comentario del 12 de 
marzo, rechazar la reforma laboral del PRI. Sumaría a ellas la persistencia del proyecto en la conciliación, forma 
como a la fecha se concluyen los litigios individuales en condiciones desventajosas para los trabajadores. 
 
A iniciativa de las autoridades se “conviene” concluir pagando mes y medio de salario en concepto de 
indemnización, las prestaciones que se adeuden al trabajador y la prima de antigüedad en los casos en que se ha 
generado el derecho. De prosperar la indigna propuesta del PRIAN, terminó la estabilidad en el empleo e incluso 
la modesta indemnización constitucional por despido injustificado. 
 
Alfonso Bouzas Ortiz 
 
El rey desnudo 
 
El artículo de Marcos Roitman Rosenmann pone el dedo en la llaga sobre Wikileaks. Nuestros gobernantes han 
tratado de minimizarlo con el argumento de que ya conocíamos los contenidos, aun cuando esto fuera cierto y las 
opiniones del embajador Carlos Pascual fueran del conocimiento público, no pueden negar los partidos políticos, 
el PRI, en boca del líder de su bancada, y el PAN, mediante funcionarios federales y partidistas, que las evidencias 
son inobjetables. 
 
Me recuerdan el cuento del rey que desfila desnudo y sólo un niño se atreve a decirlo, no es el caso, pero que 
Wikileaks puso al embajador, al gobierno, a partidos políticos y a los poderes fácticos al desnudo, es innegable. 
 
Lo estamos viendo, un país al que amamos y del que debíamos estar orgullosos se encuentra con su rey desnudo a 
punto de ser Estado fallido. 
 
Leopoldo Escudero González 
 
Cuando andamos en bola… 
 

mailto:riverapaz@prodigy.net.mx
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En 1989 se fundó la banda de rock Santa Sabina, entre las novedades, su vocalista femenina: Rita Guerrero. 
 
Un año después, con motivo del tercer aniversario del surgimiento del Consejo Estudiantil Universitario (CEU), se 
realizó el magno concierto Las señales son nuestras, en la explanada de rectoría de Ciudad Universitaria. Tocaron 
Santa Sabina, Caifanes, Maldita Vecindad y Los Estrambóticos, entre otros. 
 
Santa Sabina y Rita se distinguieron siempre por su solidaridad con el movimiento universitario y con las causas 
sociales en general. Ya fundada la Caravana Universitaria Ricardo Pozas y para difundir las iniciativas civiles y 
pacíficas del Ejército Zapatista de Liberación Nacional, se creó el colectivo La Bola. 
 
Estudiantes y bandas de rock como Maldita Vecindad, Panteón Rococó y Santa Sabina, entre otras, salíamos en 
una plataforma de tráiler a conciertos itinerantes por los diferentes planteles universitarios. 
 
Por eso, no es que no queramos despedirnos, es que nadie se va del todo… cuando andamos en La Bola. 
 
José Alberto López Damián, Che 
 
Padre que se opone a horario ampliado 
 
Le escribo para externar mi indignación ya que en la Secundaria 176, donde acude mi hija, van a realizar una 
ampliación de horario, con la cual no estoy de acuerdo ya que atenta contra la salud y sobre todo contra la propia 
educación de los alumnos. Ahora van a terminar su horario de clases a las 15:40 horas, con dos recesos de 20 
minutos cada uno. 
 
Afortunadamente, mi hija tiene la costumbre de desayunar, pero los alumnos que no, ¿qué va a pasar con ellos?, 
¿quién va a vigilar su salud?, ¿quién se hará responsable de ésto, la escuela, la Secretaría de Educación Pública? 
 
A mí me dieron un papel en el cual hacían mención de la ampliación de horario, a lo cual me opuse, y ahora resulta 
que el próximo miércoles se amplía el horario sin planeación. Exijo que se no se amplíe el horario de clases, ya 
que, insistó, atenta contra la salud de los alumnos. 
 
Jose Antonio Morán 
 
Situación preocupante 
 
Ayer por la tarde recibí una llamada telefónica solicitando mi cooperación para contestar una encuesta. Menciono 
las preguntas, aclarando que el lenguaje no es exactamente el que usó la entrevistadora. La primera pregunta fue: 
¿sabe que Carlos Slim es el hombre más rico de México? La siguiente: ¿sabe que su fortuna aumentó 
considerablemente del año pasado al actual?, ¿sabe que millones de mexicanos viven en total pobreza? Contesté 
que no era culpa de él, sino del mal gobierno que tenemos. A partir de este momento le indiqué que no seguiría 
contestando sus preguntas, ya que seguramente era empleada de TV Azteca o de Televisa y corté la llamada. 
 
Lo preocupante es que quise anotar el número telefónico desde donde hicieron la llamada y para mi sorpresa en el 
identificador de llamadas apareció el número telefónico de mi domicilio antecedido de dos ceros. Ojalá se publique 
esta nota, me preocupa y me intriga cómo es posible que hayan realizado esta llamada usando mi número 
telefónico. 
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Guadalupe Alonso 
 
Protección para Marisela Ortiz 
 
Por este medio hacemos un enérgico llamado a las instancias federal y estatal para que tomen las medidas 
cautelares pertinentes a fin de salvaguardar la integridad de Marisela Ortiz Rivera y su familia, quienes han sido 
amenazados por su activismo dentro de la organización Nuestras hijas de regreso a casa. Asimismo, hacemos 
patente la necesidad de mantenernos atentos ante esta situación y manifestar la indignación que como sociedad 
hechos como éste nos deben provocar. 
 
Laura Espinosa M., Juan Antonio Morales L., Joel Bravo A., Mariana Aguilera E., Irazú Aguilera E., Aída 
Castañeda, Verónica Arenas G., Ángeles Peralta N., Rebeca Camargo P., María Rojas, María Luna S., José Álvaro 
S., José Silva B., Ana Juárez V., Rosalía Caballero S., Leobardo Ordaz C., Policarpo Abelardo C., Adriana Razo G., 
Óscar Chávez 
 
Niegan beca Pronabes sin explicación 
 
Soy estudiante de la Universidad Autónoma Metropolitana (UAM), unidad Xochimilco, ingresé en abril de 2010, 
mi matrícula es 210224674. Soy madre soltera, tengo 28 años, mi primer embarazo fue a los 17 años, tengo dos 
hermosas hijas, como he podido he ido saliendo con ellas. No obstante el trabajo que esto implica nunca dejé de 
pensar que tenía que regresar a mis estudios, concluir la secundaria, hacer el bachillerato y entrar a la universidad. 
 
Cuando aprobé el primer examen para ingresar a la UAM, lloré de gusto. No ha faltado quien diga que estoy mal, 
que no podré con toda la carga. Curso el tercer trimestre, mi promedio es MB. Claro que me cuesta mucho, trabajo 
hasta de noche. 
 
Me enteré que en la UAM dan la beca Pronabes, entendía que el requisito era tener buen promedio. Iniciando el 
segundo trimestre la solicité. Me la negaron. A principios del actual trimestre la volví a pedir, me la volvieron a 
negar y, peor aún, no me dan ninguna explicación, por más que la pido. 
 
¿Este es el regalo que la UAM y su rector general, doctor Enrique Fernández Fassnacht, me hicieron por el Día de 
la Mujer? ¿Por qué me discriminan? ¿Por ser mujer? ¿Por ser madre soltera? A pesar de esos reveses seguiré 
estudiando y concluiré mi carrera. 
 
A las mujeres las condiciones sociales hacen que todo nos cueste más. La realidad me lo demuestra a cada paso. 
 
Jazmín Hernández 
 
Horario ampliado en secundarias no es solución 
 
La Administración Federal de Servicios Educativos en el Distrito Federal (AFSEDF) impuso, a partir del primero 
de marzo, en 28 secundarias diurnas, un programa de jornada ampliada con dos modalidades: turno ampliado de 
7:30 a 15:30 horas y tiempo completo de 7:30 a 18:30 horas en calidad de plan piloto, pero para ser aplicado en 
forma general el próximo ciclo escolar. 
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Las horas ampliadas serán para fortalecer las materias de matemáticas, español, inglés y talleres, con actividades 
contenidas en una “caja de herramientas” que permitan “acercar a los alumnos a algunas competencias y 
aprendizajes fundamentales relacionados con la ciencia, el lenguaje y las matemáticas”, por medio de cuatro 
estrategias: “taller de juguetes, taller de cocina, revista de pasatiempos y guardianes de ambiente”. 
 
Para empezar, ningún plan piloto o experimental debería aplicarse cuando está por terminar un ciclo escolar, 
porque es improcedente, anticientífico y antipedagógico; pero además, primero hay que conocer dicho plan y no 
como ahora, que sobre la marcha se conocerán los programas, lo cual no es otra cosa que improvisación y con un 
fin mediático. 
 
La educación secundaria ciertamente necesita cambios, pero cambios de fondo como revisar los planes y 
programas de estudio vigentes, que están despojados de contenidos científicos y tecnológicos; enseñar a los 
alumnos a pensar, reflexionar, razonar, investigar y elaborar juicios, así como darles las bases para una calidad de 
vida; inculcar valores cuyo hilo conductor sea el respeto a la vida humana; formar docentes que estén a la altura de 
su tiempo, con la debida capacitación y actualización permanente; estructurar una organización escolar que tenga 
como base la democracia y no el verticalismo de acatar y cumplir; en fin, revolucionar la enseñanza y desarrollar 
una pedagogía mexicana creativa en la que maestros, alumnos y padres de familia estén inmersos y participen con 
entusiasmo en la gran tarea que es labrar el camino de las nuevas generaciones y el futuro de México, ¡Hoy 
estamos a tiempo, mañana será demasiado tarde!. 
 
Amador Velasco Tobón 
 
Represión de la SEP a profesores 
 
Las autoridades de la Secretaría de Educación Pública (SEP), en su desesperación, por imponer a sangre y fuego el 
programa de jornada ampliada, insisten en recurrir a la intimidación y represión para acallar el descontento. Por 
eso han levantado extrañamientos a profesores de la Secundaria 172, amagando al personal que se opone con 
tomar medidas represivas más fuertes y aplicar suspensiones y traslados de los alumnos inconformes. 
 
Las condiciones en las que están trabajando los alumnos son desfavorables por lo prolongado de la jornada escolar 
y sin la seguridad debida, lo cual ya generó indisciplina y violencia escolar en la Secundaria 212, donde un alumno 
fue brutalmente golpeado. Ante el incumplimiento de las autoridades, los alumnos nuevamente tomaron esta 
escuela el viernes pasado. 
 
Es clara la táctica de la SEP: en las escuelas sin turno vespertino están implementando el horario ampliado y en las 
escuelas que cuentan con ambos turnos establecen el horario discontinuo, pues la estrategia final es desaparecer 
los turnos vespertinos y las secundarias para trabajadores, sin importarles la saturación de los turnos matutinos ni 
el deterioro de la educación pública. 
Hacemos un llamado a todos los trabajadores de la educación a cerrar filas contra estos proyectos que atentan 
contra las condiciones laborales, profesionales, técnico-pedagógicas y sociales de la educación pública, y a 
construir la unidad en la acción, por lo que los convocamos a: 
 
Integrarse a la comisión que se reunirá en la Dirección de Administración (Río Nazas y Río Rhin) el martes 15 de 
marzo a las 18 horas. 
 
Difundir ampliamente la problemática y firmar actas de rechazo contra la jornada de horario ampliado. 
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Realizar una asamblea de coordinación de todas las instancias representativas y democráticas de la sección 10 que 
se reivindiquen militantes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), para construir 
un frente contra la jornada ampliada y en defensa de los turnos vespertinos, el sábado 19 de marzo, en Belisario 
Domínguez 32, a las 12 horas. 
 
Impulsar una movilización a la AFSEDF el próximo 23 de marzo, a las 10 horas, que tenga como objetivo 
manifestar nuestra inconformidad. 
 
Sumarnos a la jornada de lucha que convocando la sección 9, para el 8 de abril. 
 
Asamblea Democrática de bases-CNTE DF, Comisión Coordinadora Central, Felipe Ramos Trejo, María Teresa del 
Pazo Muñoz, Antonia Santos Hernández, María del Carmen Esquivel Soto y 27 firmas más 
 
Con motivo del Día Internacional de la Mujer 
 
Mensaje a mis mujeres y de paso a las tuyas. A mi Madre: Doña Chucha: 
 
Con gran gozo y dolor me pariste, con cuidados me alimentaste en todo, y con amor me contagiaste, para amar a 
mis semejantes, y ¡sorpresa! No eres Dios, simplemente ... Doña Chucha. 
 
A mi ex esposa Rosita: 
 
Rosaura Sánchez (íntimamente) te fallé en la recta final de mi existencia y seguramente hoy lamentas 
profundamente haberme escogido como esposo, pero aunque parezca un cínico, tuvimos la fortuna de vivir un 
gran amor, gracias por haberme dado lo mejor de tu vida. 
 
A mi nuera Elvia: 
 
“El respeto al derecho ajeno es la paz” y para humanizar este ambiente debo decirte con todo mi corazón que te 
quiero y respeto mucho. 
 
A mi preciosa nieta Elisa: 
 
Aún no eres marxista y ya eres revolucionaria, porque transformaste mi existencia, mi machismo me avergüenza y 
tú a casi un año de edad haz hecho de este viejo de 65 un hombre que respeta y hace respetar a las mujeres, ya que 
son el género perfecto, el de la supervivencia, el de la felicidad, el más noble, el más hermoso, el más fino, lo más 
lindo del planeta. 
 
Mi pequeña Elisa, tu solo recuerdo me energetiza y me hace día a día mejor. Gracias preciosa. 
 
Alfonso Molina Castro, El Ronco 
 
Pifia mortal en hospital del ISSSTE en Morelos 
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Después de acudir a todas las instancias correspondientes, comenzando por la Presidencia de la República, 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos, Comisión Estatal de Arbitraje Médico, autoridades nacional y 
estatal del Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) y al CEN del 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), desde hace aproximadamente un año, solicitando 
atención a mi caso, que creo es el mismo escenario para infinidad de derechohabientes del ISSSTE y en general del 
sector salud. La respuesta que he recibido es una cadena epistolar que solamente envía, de una instancia a otra mi 
problema sin darme una solución concreta. 
 
Lo único que queda en este “país de mentiras” es alertar a los compañeros derechohabientes del ISSSTE para que 
se organicen y exijan una atención de calidad y que seamos tratados como seres humanos, no como fui tratada, 
con una indiferencia que agrava mi precaria salud, pues padezco cáncer en fase terminal, y a que presento 
“adenopatías para aórticas, neoformación de características neoplásticas compatibles con linforma e infiltración 
infomatosa hepática”, misma que fue diagnosticada erróneamente como gastritis, sin ningún estudio en la clínica 
hospital Rafael Barba Ocampo del ISSSTE, en Cuautla, Morelos. 
 
Basta de indiferencia ante la negligencia médica. 
 
El renombrado Hospital Regional de “Alta Especialidad” Centenario de la Revolución Mexicana del ISSSTE en el 
municipio de Emiliano Zapata, en Morelos, inaugurado por Felipe Calderón hace un año, falló desde su origen por 
la mala planeación al ubicarlo en una zona de difícil acceso, no cuenta con médicos especializados ni con abasto de 
medicamentos del cuadro básico, pero sí cuenta con una exacerbada burocracia, ya que para obtener una consulta 
en este hospital pueden pasar hasta más de seis meses, en ocasiones el paciente muere esperando. Pero que tal la 
fachada de súper lujo; además, ya estamos al ciento por ciento de la cobertura universal de salud. 
 
Profesores Laura Emilia Rebollo Aldana, Adán Trujano Salgado y Jesús M. Pinzón García 
 
Aclaración de SUTUACM 
 
En relación con la nota de La Jornada publicada el 10 de marzo (en la pág. 40) con motivo del emplazamiento a 
huelga en la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), nos permitimos hacer las siguientes 
aclaraciones. 
 
En ningún momento el sindicato convino con la universidad la creación de una comisión bilateral, por el contrario, 
la administración mantuvo su posición provocadora de seguir violando el contrato colectivo de trabajo (CCT), 
desconociendo a la representación sindical, negándose a cubrir las cuotas del Instituto de Seguridad y Servicios 
Sociales de los Trabajadores del Estado (ISSSTE) conforme a la ley y reteniendo los salarios por cuotas sindicales, 
desde el mes de septiembre, como mecanismo de presión al sindicato. 
 
A pesar de esta actitud, que busca promover el conflicto en la UACM, la asamblea general decidió aceptar el 
incremento directo al salario ofrecido por la rectoría y desarrollar un plan de acción alternativo para exigir a la 
administración el cese a las violaciones al CCT y el respeto a nuestra organización gremial. 
 
Coordinación Ejecutiva del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México. 
Responsable: Melania Hernández Ramírez 
 
Reclamo de discapacitados sobre el Metrobús 
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El día 12 de marzo pasado apareció una nota sobre el inicio de una campaña para que se respeten las rampas de 
discapacitados en la ciudad, multando a aquellos que las bloqueen. Quisiera aprovechar para hacer una pregunta a 
las autoridades responsables del Metrobús o de la Secretaría de Transportes y Vialidad del Distrito Federal 
(Setravi). En la terminal de Villa Olímpica y no sé si en otras también, donde el acceso es por un puente, los 
elevadores para discapacitados están descompuestos desde diciembre, más de dos meses, lo que nos impide a las 
personas con discapacidad hacer uso del Metrobús. 
 
A pesar de múltiples reportes, el problema no se resuelve y hacen responsables a los concesionarios. 
Me pregunto si se podría poner también una multa a los responsables de esto para que el Metrobús sea accesible a 
las personas con discapacidad. 
 
Eduardo Sacristán Ruiz Funes 
 
Tecoanapa defiende su agua 
 
Hasta el hartazgo escuchamos diariamente por la radio y la televisión: “Los diputados trabajan para ti”, “En la 
Cámara de Senadores damos resultados”, “La Comisión Nacional de los Derechos Humanos te protege”, “En 
México nadie esta por encima de la ley”. 
 
Mentiras y más mentiras, pues en Tecoanapa, Guerrero, el resentido Juvenal Poblete, en compañía de varios 
funcionarios de estado, abusando del poder y con impunidad, el día 2 de marzo, aproximadamente a las ocho de la 
noche, llevaron a la policía, más de 100 elementos, quienes cercaron al pueblo de Tecoanapa y resguardaron a los 
trabajadores para continuar la obra del Sistema Múltiple para quitarle el agua al pueblo de Tecoanapa. 
 
El día 3 de marzo, agentes del Ministerio Público y policías antimotines y estatales se enfrentaron al digno pueblo 
de Tecoanapa, el cual, de forma organizada, impidió continuar con los trabajos de la obra. Qué necedad de Juvenal 
Poblete. No ha entendido que el agua es del pueblo de Tecoanapa y la defenderá con su vida. Señores diputados 
locales y federales, señores senadores, Comisión Nacional de los Derechos Humanos: ¿Hasta cuándo piensan 
actuar para solucionar este problema?, ¿acaso esperan que haya muertos para resolverlo? Nadie está por encima 
de la ley, sólo Juvenal Poblete. 
 
Luciana Mendoza Ramírez 
 
Invitaciones 
 
Invitación para analizar la reforma laboral del PRI 
 
El martes 15 de marzo, a las 12 y 17 horas, se realizarán foros debate en la instalaciones de la Comisión de 
Derechos Humanos del Distrito Federal, en el salón Digna Ochoa, en avenida Universidad 1449, colonia Florida, 
junto al Metro Viveros, para revisar las graves afectaciones a los derechos laborales de las iniciativas de PRI y 
PAN, y analizar alternativas. Entrada Libre. Informes tels. 55 78 51 33 y anad1991mx@gmail.com.mx Invita 
Asociación Nacional de Abogados Democráticos (ANAD) 
 
Informe de actividades Agenda LGBT 
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A un año de la entrada en vigor del matrimonio gay en la ciudad de México, Agenda LGBT, presenta El Síndrome, 
causas y efectos, informe lúdico de actividades. Martes 15 de marzo, a las 20 horas, Teatro Benito Juárez, 
Villalongín 15, Metrobús Reforma. 
 
Jaime López Vela. 
 
Conferencia de Michael Löwy en la UNAM 
 
Estudiantes de la Facultad de Economía y de Filosofíay Letras de la Universidad Nacional Autónoma de México 
(UNAM), invitan a las conferencias que Michael Löwy impartirá el lunes 14 de marzo, a las 12 horas, con la 
temática Crisis ecológica y lucha política. El miércoles 16 de marzo, a las 18 horas, en el contexto del homenaje a 
Bolívar Echeverría: de la crítica de la economía política a la crítica de la modernidad, con el tema Bolívar 
Echeverría y Walter Benjamín. Ambas en el Auditorio Ho-Chi-Minh de la Facultad de Economía de la UNAM. 
 
Por la Comisión de Enlace de El seminario de El Capital, Ángel García. 
 
 
 

Urgencia nacional 
 
Víctor Flores Olea 
 
Con frecuencia ocurre que las inercias se imponen a las urgencias. Se habla mucho de que la izquierda en México 
desaparecería, o casi, si en el próximo relevo de la dirigencia del PRD (ya a la vista: 19 de marzo) ese partido 
volviera a quedar en manos de los chuchos. La socialdemocracia en su más lamentable versión light. Sin embargo, 
ante esta catástrofe nacional no parece haber demasiadas diligencias orientadas a evitarla. Al menos no 
públicamente. Unas cuantas iniciativas que por una u otra razón han quedado sin “aterrizar”. Y, por tanto, sin que 
parezca procesarse alguna decisión realmente salvadora. 
 
Pero, ¿por qué catástrofe nacional? En primer lugar, y en esto coinciden tirios y troyanos, porque México, por su 
historia y su muy compleja situación actual, pero también por su futuro y por los peligros que nos acechan, y por la 
imperiosa necesidad de lograr una patria pacificada y liberada, y una sociedad con justicia y plena democracia, que 
avance además visiblemente en los servicios de salud y educación para todos, un fuerte partido de izquierda (ya no 
se diga un gobierno de izquierda) es absolutamente necesario. 
 
Para este país no son suficientes el PRI y el PAN (algunos dirían que le sobran, por ser “frutos del mismo árbol”), 
sino que necesita de la izquierda para su real equilibrio, para su conducción progresista. Por éstas y mil razones 
más resulta imprescindible la existencia activa y actuante de un efectivo partido de la izquierda, muy diferente a la 
caricatura que han bosquejado los chuchos. Y que se juega la existencia en el porvenir cercano, que tendría dos 
momentos esenciales: el relevo en la dirección del PRD y la elección presidencial de 2012. 
 
La gran cuestión es que el futuro de la izquierda en México, incluidos grandes contingentes del PRD, con muchas 
decenas de miles de activos militantes, depende hoy en buena medida (otra vez) de los fundadores de ese partido 
y, como decía, por supuesto de la multitud de ciudadanos que militan en las filas de la izquierda en México, 
adheridos o no a un partido u organización. 
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Que no se hable de caudillismo, porque tal es la situación en México, y porque en este artículo hablo sobre todo de 
la democracia profunda a lograr, que es uno de los puntos políticos profundos de toda izquierda digna de ese 
nombre. 
 
Pero debe reconocerse y aceptarse: quienes han forjado a la izquierda en México, en los últimos tiempos, son 
esencialmente Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador, ambos derrotados por vía del fraude en las 
elecciones presidenciales de 1988 y de 2006. Son ambos quienes han sabido catalizar y movilizar 
excepcionalmente a la izquierda o a las izquierdas en México. El hecho es que sin su presencia política, uno con 
más peso en el pasado no tan remoto, el otro con más presencia en el presente y en el inmediato futuro, sería 
imposible concebir al conjunto de la izquierda en México. 
 
Lo que afirmo es que ambos tienen una gran responsabilidad en sostener a la izquierda mexicana, incluso al 
partido que fundaron, formaron y dirigieron. Es verdad que estamos casi en la última hora, pero pienso y muchos 
otros ciudadanos piensan que un candidato a la presidencia del PRD debería ser propuesto por las voces 
coincidentes de Cuauhtémoc Cárdenas y Andrés Manuel López Obrador. Tal expresión sería imparable y decisiva 
para el próximo relevo del partido. Ojalá que en estas horas contadas pueda producirse la señal coincidente de 
Cuauhtémoc y Andrés Manuel, que muchos esperan además como horizonte de salvación y fortuna para el país. 
 
Para Cuauhtémoc Cárdenas sería el rescate de una de las principales obras de su vida, para Andrés Manuel poner a 
flote el partido que sería, por supuesto al lado del movimiento popular que empeñosamente ha edificado en estos 
últimos años, una de las referencias políticas y sociales más importantes en la próxima batalla para la candidatura 
presidencial. 
 
Pero, ya que avanzo a estos terrenos, diré que prácticamente la totalidad de la izquierda mexicana está convencida 
de que sólo en unidad y sin rupturas graves la izquierda tiene oportunidad en 2012. Los dos candidatos que se han 
presentado con fuerza, o por decirlo mejor: los únicos candidatos de la izquierda en México son hoy Andrés 
Manuel López Obrador y Marcelo Ebrard. Pero ambos han repetido reiteradamente, sin dar un paso atrás, que el 
acuerdo político entre los dos es que en la próxima elección presidencial jugaría la candidatura del que esté “mejor 
posicionado”, para combatir por la izquierda mexicana. 
 
Por supuesto que en los preámbulos las intrigas y los chismes (interesados) se proponen hundir esta decisión que 
parece profunda y sincera de los dos contendientes actuales, naturalmente cada uno llevando a cabo la actividad y 
dinámica política que considera necesaria para “situarse en mejor posición”, Pienso yo, aunque estas creencias 
suelen juzgarse ingenuas en México, que tal acuerdo es auténtico y que lo llevarán a cabo genuinamente los 
“amigos-adversarios” del momento, hasta la decisión final. 
 
En su tiempo, ellos decidirán cuál es el procedimiento más adecuado para valorar ese “mejor posicionamiento” al 
que aluden, pero a mí me parece que, con buena fe, ni de lejos resulta imposible llegar a una decisión equilibrada. 
Y todavía insisto: para culminar la obra histórica de Cuauhtémoc Cárdenas él debería también ayudar o empujar a 
esa solución. 



opinión y columnas 610972000016

  www.reforma.com

9.9% 2006  8.7
2007  9.1
2008  9.7
2009  9.3
2010  9.9

8

9

10

9.3

9.7

9.1

8.7

2006 2007 2008 2009 2010

Arrecia con cambios fiscales presión a causantes cautivos

Recauda SAT más;
pagan los mismos

Sube recaudación, pero...
A pesar de los cambios fiscales para aumentar la recaudación, ésta 
ha tenido un crecimiento más lento de lo planeado.

Ingresos trIbutarIos admInIstrados por el sat
(% del PIB)

Sufre planta nuclear 
dos explosiones más

Saquean
programa
oaxaqueñoCrecen 

homicidios 
...y también 
impunidad

A la baja
La eficacia para sancionar  
los crímenes ha caído.

	 HOMICIDIOS		 SENTENCIAS	 (%)
2005  25,780  6,372 24.7%

2006  27,551  6,132 22.5

2007  25,133  6,054 24.0

2008  28,018  6,236 22.2

2009  31,545  5,829 18.4

Fuentes: SNSP e Inegi

El desastre en números

d Se extienden alertas
y miedo en Japón
por la radiactividad 
y nuevos sismos

REFORMA / Staff

TOKIO.- La emergencia nuclear 
no da respiro a Japón.

Poco antes del mediodía de 
este lunes, hora local, dos nue-
vas explosiones se produjeron en 
el reactor 3 de la central nuclear 
de Daiichi, en la prefectura de 
Fukushima, la más afectada por 
el terremoto y el tsunami.

Los estallidos causaron heri-
das a nueve personas.

Según la empresa operadora 
de la planta, Tokyo Electric Power, 
el contenedor del reactor había 
quedado intacto. Yukio Edano, 
portavoz del Gobierno, aseguró 
que la posibilidad de fugas radiac-
tivas de consideración era escasa.

El sábado, una explosión de 
hidrógeno similar en el reactor 1 
del complejo había destruido el 
techo del edificio y dejado un téc-
nico muerto y 11 lesionados.

Se teme que dos de los seis 
reactores de la central de Daiichi 
estén en proceso de fusión, lo que 
provocaría una radiación masiva.

A sólo 16 kilómetros de ahí, 
en la planta de Daini, tres de cua-
tro reactores han presentado ele-
vadas temperaturas.

Asimismo, la Agencia Inter-
nacional de Energía Atómica in-
formó que se había declarado el 
estado de emergencia en la plan-
ta de Onagawa por el alto nivel de 
radiactividad detectado en sus al-
rededores. Posteriormente, el re-
gistro volvió a la normalidad.

En tanto, la central nuclear 
de Tokai, la más cercana a Tokio, 
sufrió una avería en su sistema 
de refrigeración, aunque, según 
un portavoz de la compañía que 
la administra, las bombas de agua 
auxiliares funcionaban y seguían 

enfriando el reactor.
“Primero estaba preocupada 

por el terremoto. Ahora estoy pre-
ocupada por la radiación”, dijo 
Kenji Koshiba, de Koriyama.

Luego de que el Primer Mi-
nistro, Naoto Kan, calificara ésta 
como “la peor crisis japonesa des-
de la Segunda Guerra Mundial”, 

otro sismo, de 6.2 grados Richter, 
sacudió el archipiélago, lo que de-
sató una alerta de tsunami que 
luego fue levantada sin que se in-
formara de nuevos daños.

Con información de Ángel Villarino,  
NYT y agencias
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d Afirman que evita 
Gobierno a informales
para no asumir 
los costos políticos

Gonzalo Soto

Aunque el Gobierno ha hecho va-
rios cambios fiscales en los últi-
mos tres años que le han permi-
tido aumentar la recaudación en 
casi 270 mil millones de pesos en-
tre 2007 y 2010, los que han paga-
do han sido los mismos de siem-
pre, señalan expertos.

Los senadores del PRI han 
hecho una propuesta de refor-
ma fiscal que intenta atacar la in-
formalidad diferenciando la tasa 
de IVA entre los contribuyentes 
cumplidos y los que no lo son.

De 13 por ciento, para los pri-
meros, y de 16, para los segundos 
sobre la base de diagnosticar que 
los cambios recientes han apreta-
do fundamentalmente a los con-
tribuyentes formales.

Entre 2007 y 2010, el número 
de contribuyentes registrados pa-
só de 25.9 a 33.4 millones; sin em-
bargo, de los que se agregaron, 6.1 
millones fueron asalariados, que 
no necesariamente fueron nue-
vos, pues por algunos ya declara-
ba el patrón.

Además, de acuerdo con el 

Inegi, el número de personas que 
se mantienen en la informalidad 
aún es alto, pues la Población Eco-
nómicamente Activa (PEA) es de 
44.4 millones y existen al menos 
12 millones de personas que per-
ciben ingresos pero no declaran, 
lo que implica casi 700 mil más 
que en el arranque del sexenio. 

En 2007, los impuestos admi-
nistrados por el Servicio de Admi-
nistración Tributaria (SAT) fue-
ron equivalentes a 9.1 por ciento 
del Producto Interno Bruto (PIB) 
con 1.23 billones de pesos; para 
2010 alcanzaron 9.9 por ciento 

del producto al contar con 1.29 
billones.

La adición de 0.8 puntos del 
PIB se obtuvo con cambios en el 
Impuesto sobre la Renta (ISR), 
Impuesto al Valor Agregado (IVA) 
e Impuesto Especial sobre Pro-
ducción y Servicios (IEPS) y con 
nuevas reglas para la iniciativa 
privada.

Con el primer cambio fiscal 
de 2007, que entró en vigor en 
2008, se implementó el Impuesto 
Empresarial a Tasa Única (IETU), 
aumentaron las tasas del IEPS y 
se estableció el Impuesto a De-

pósitos en Efectivo (IDE), medida 
que puede considerarse la única 
para reducir la informalidad.

La segunda modificación fis-
cal, en el año 2009, cuyos prime-
ros efectos se reflejaron en el ejer-
cicio de 2010, aumentó un punto 
porcentual la tasa del IVA de 15 a 
16 para la tasa general y de 10 a 11 
en la frontera.

Además, las tasas máximas 
del ISR pasaron de 28 a 30 por 
ciento y de 19 a 21 por ciento en 
el sector primario, además de que 
se limitó a cinco años el periodo 
que tienen los grupos empresa-
riales que consolidan para pagar 
el diferimiento del ISR.

Marco Cancino, experto en 
Finanzas Públicas del Centro de 
Investigación para el Desarrollo 
(CIDAC), advirtió que los cam-
bios han afectado a los contribu-
yentes cautivos, la mayoría de cla-
se media.

“El Gobierno no ataca a los 
ambulantes, a los tianguistas o a 
las personas informales porque 
éstos son cercanos a algún gru-
po político y no quiere asumir los 
costos políticos”, aseguró.

Fausto Hernández, director 
de la División de Economía del 
Centro de Investigación y Do-
cencia Económicas (CIDE), dijo 
que ninguno de los cambios fis-
cales tuvo un serio análisis sobre 
a quiénes iba a afectar, las distor-
siones para la inversión, la sim-
plificación de la fiscalización ni 
el entorno internacional.

Rolando Herrera

Entre más homicidios se come-
ten en México menor es la efica-
cia de las autoridades para inves-
tigarlos y sancionarlos.

De acuerdo con las cifras ofi-
ciales, mientras que en el año 
2007 se dictó sentencia en 24 de 
cada 100 asesinatos, dos años des-
pués esta cifra disminuyó a 18 de 
cada 100 víctimas.

Este porcentaje de resolución 
es el segundo más bajo en la últi-
ma década y coincide con el re-
punte que a partir de 2008 han 
tenido los homicidios en el País, 
impulsado, sobre todo, por los 
asesinatos cometidos por el cri-
men organizado.

Edna Jaime, directora de la 
organización México Evalúa, se-
ñaló que, en la lucha contra la cri-
minalidad, sólo se ha fortalecido 
la parte policiaca, en donde ha si-
do visible la canalización de re-
cursos y el mejoramiento aparen-
te de la Policía Federal.

Sin embargo, no ha habido 
mucho interés por mejorar al Mi-
nisterio Público, que es la institu-
ción a la que le corresponde rea-
lizar las investigaciones de estos 
homicidios, agregó.
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Virgilio Sánchez 
Corresponsal

OAXACA.- Las Unidades Móvi-
les para el Desarrollo, el programa 
social insignia del ex Gobernador 
Ulises Ruiz –en el que invirtió 125 
millones 316 mil pesos–, fueron 
saqueadas y abandonadas.

La anterior Administración 
reportó que contaban con 268 ve-
hículos, de los que 10 fueron da-
dos de baja por diversos motivos.

Sin embargo, el actual Go-
bierno de Gabino Cué sólo reci-
bió 207, confirmó el Secretario de 
Desarrollo Social y Humano, Car-
los Altamirano Toledo.

Y, además, estaban en deplo-
rables condiciones, agregó.

Cada unidad está integrada 
por tres vehículos: un consulto-
rio, una camioneta para traslado 
de personal y otra para carga.

Altamirano dijo que no reci-
bieron las despensas ni el material 
para prestar los servicios para los 
que fueron diseñadas las unida-
des: consulta médica y dental, ex-
pedición de actas del Registro Ci-
vil, asesoría legal y agronómica.

Excluye IEPS, gasolinas y diesel, tenencia vehicular y rendimientos petroleros.  / Fuente: SAT
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Emanuel Villa (foto) 
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del triunfo del Cruz 
Azul, que desde 2003 
no le ganaba al 
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2 mIl cuerpos fueron encontrados hoy lunes en la costa de Miyagi.
mIl 597 muertos y mIl 481 desaparecIdos eran las cifras  
oficiales previas.
590 mIl personas han sIdo evacuadas de las zonas más afectadas.
34 mIl 600 mIllones de dólares sería el costo para las aseguradoras.
5.6 mIllones de hogares seguían sin electricidad en Japón.
6% se desplomaba este lunes el índice Nikkei de la Bolsa de Tokio.

Granados Chapa (15) • Silva-Herzog Márquez, Sergio Sarmiento (16)
Juan Enríquez (17) • Oppenheimer (Int. 21) • Capitanes (neg. 3)

d Imagen de video de la explosión en el reactor 3 de la central de Daiichi.
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Integran al CEN priista a Sylvana Beltrones 
 
Claudia Guerrero 
 
(14 marzo 2011).- Sylvana Beltrones, hija del coordinador del PRI en el Senado, Manlio Fabio Beltrones, se integró 
al nuevo Comité Ejecutivo Nacional (CEN) del tricolor, encabezado por Humberto Moreira. 
 
La colaboradora del coahuilense tomó protesta el viernes pasado como subsecretaria de Estrategia y Difusión, bajo 
la coordinación de Guillermo Sesma, titular del área. 
 
Sylvana Beltrones es abogada por la Universidad Iberoamericana y ha participado en diversas campañas políticas 
para diputados y senadores. 
 
Se desempeñó como visitadora adjunta de la Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH), en temas 
relacionados con migración y agravios a periodistas. 
 
Sylvana está casada con el diputado federal Pablo Escudero, vicecoordinador del PVEM y presidente de la 
Comisión de la Función Pública en San Lázaro. 
 
Su enlace nupcial, celebrado en 2008, reunió a gran parte de la clase política del País, incluido el ex Presidente 
Carlos Salinas de Gortari y el Gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto. 
 
Su nombramiento se suma a la decisión de Moreira de instalar como secretario de Finanzas al poblano Jorge 
Estefan Chidiac, y como secretario de Prensa a Dante Pinal, quien ya laboraba con el dirigente durante su gestión 
como Gobernador de Coahuila 
  
De acuerdo con el último tabulador publicado por la dirigencia nacional del tricolor, los subsecretarios del Comité 
Ejecutivo Nacional perciben un salario de cerca de 26 mil pesos mensuales. 
 
 
 

Dan uso político al proyecto 
 
Virgilio Sánchez 
 
(14 marzo 2011).- Corresponsal 
  
OAXACA.- El ex Gobernador Ulises Ruiz utilizó el programa de Unidades Móviles para el Desarrollo como su 
principal proyecto para promover su imagen y la de su partido, el Revolucionario Institucional (PRI), así como 
para movilizar a por lo menos 200 mil personas en las elecciones locales y federales durante cinco años. 
 
REFORMA documentó que durante la contienda de 2010, en la que se renovó la gubernatura, Ruiz ordenó a los 
trabajadores de este proyecto que lo promovieran como el héroe de Oaxaca, y que sólo con él podían salvar al 
Estado de Gabino Cué. 
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También, les exigió a los promotores que los 200 mil adultos mayores empadronados y que recibían una despensa 
a través de las Unidades, fueran movilizados para votar a favor del entonces candidato a Gobernador del PRI, 
Eviel Pérez Magaña. 
 
Un empleado de este programa reveló que esta misma operación la repitieron en todos los comicios anteriores. 
 
Por otro lado, el Consejo General del Instituto Federal Electoral (IFE) y el Tribunal Electoral del Poder Judicial de 
la Federación (TEPJF) pidieron sancionar a Ruiz por promover de manera ilegal su imagen en los vehículos que 
integran las Unidades Móviles, durante el proceso electoral de 2009. 
 
El Congreso de Oaxaca, entonces controlado por el PRI, rechazó amonestarlo. 
 
 
 

Aspira Padierna a presidir partido 
 
Érika Hernández 
 
(14 marzo 2011).- Dolores Padierna formalizó ayer su aspiración para ser presidenta nacional del PRD. 
 
Arropada por alrededor 400 militantes de Izquierda Democrática Nacional (IDN), la ex diputada perredista dijo 
que los 98 votos que su corriente tiene en el Consejo Nacional le aseguran, al menos, la secretaría general. 
 
Al su destape acudieron funcionarios del Gobierno del Distrito Federal que pertenecen a IDN, así como su esposo 
René Bejarano, quien, afirmó Padierna, nunca se ha ido del PRD. 
 
Padierna reconoció que las negociaciones entre las 13 corrientes internas están entrampadas, por lo que cada 
grupo cabildea sus propios votos. 
 
Aunque dentro bloque denominado G-8, IDN es la corriente con mayor fuerza, la aspirante reconoció que aún no 
puede asegurar tendrá el respaldo. 
 
De lograrlo, dijo, podría sumar 40 votos de consejeros y 15 más de gente afín a Jesús Ortega. 
 
El nuevo presidente del partido debe tener los votos de las dos terceras partes de los presentes en la sesión del 19 
de marzo del Consejo Nacional, integrado por 343 perredistas. 
 
"Con los míos, gano la secretaría general y, con el voto del G-8, gano la presidencia. 
 
"Tengo los votos suficientes para ser la presidenta del partido, pero también veo un veto de los que apoyan las 
alianzas con el PAN para que no sea", indicó Padierna, quien mencionó como contrincantes a Jesús Zambrano, 
impulsado por Jesús Ortega, y a Armando Ríos Píter, propuesto por Marcelo Ebrard. 
 
A cinco días de la elección para renovar la dirigencia nacional del sol azteca, las corrientes mantienen atoradas las 
negociaciones sobre un acuerdo interno. 
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Ayer, el Jefe de Gobierno de Gobierno Marcelo Ebrard se reunió con dirigentes de las tribus y les pidió concretar 
acuerdos. 
 
Sin embargo, los líderes de los grupos internos mantienen la posición de luchar por la presidencia hasta el final, 
aunque prevén reunirse el miércoles para ver si pueden abrir la negociación. 
 
 
 

Pactan más control a compras públicas 
 
Ofrecen legisladores combatir corrupción en el mundo. Acuerda la Gopac vigilar aplicación transparente de los 
recursos 
 
Claudia Guerrero 
 
(14 marzo 2011).- Legisladores de 46 países, incluido México, pactaron una declaratoria en la que se comprometen 
a combatir la corrupción en las adquisiciones públicas y las compras gubernamentales. 
 
Durante la clausura de la cuarta Conferencia de la Organización Mundial de Parlamentarios contra la Corrupción 
(Gopac, por sus siglas en inglés), que concluyó ayer sus trabajos, los legisladores reconocieron que tienen la 
responsabilidad de supervisar que los procesos de adquisiciones se lleven a cabo con imparcialidad, apertura y 
transparencia. 
 
"Deben realizarse de manera responsable y ética y ser capaces de resistir la prueba del escrutinio público", se 
señala en el documento final del encuentro. 
 
Los integrantes de la Gopac, entre los que se encuentran diputados y senadores mexicanos, prometieron 
mantenerse vigilantes de que se cumpla con la legislación, la regulación y los tratados internacionales en la 
materia, para garantizar la aplicación transparente de los recursos. 
 
Los compromisos incluyen vigilar la transparencia de los contratos del sector público para que sean transparentes 
y se pueda comprobar el nivel de cumplimiento tanto del gobierno como de las compañías firmantes. 
 
En entrevista, el vicepresidente del Senado mexicano y también de la Gopac, el panista Ricardo García Cervantes, 
reconoció que en México hay un creciente problema de corrupción, que se refleja en la percepción de los 
ciudadanos. 
 
Explicó que hay una preocupación particular por la falta de transparencia con la que se ejerce el gasto en las 
entidades federativas, donde las resistencias hacia el combate a la corrupción son mayores. 
 
"El índice de percepción es que va empeorando. Sin embargo, los mecanismos de seguimiento de la Convención 
Interamericana contra la Corrupción ponen a México en un buen lugar, lo que no sé es si con esa legislación se 
está haciendo algo. 
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"Hay que ver lo que pasa con los estados, hay una regresión a niveles que parecían ya superados de obligación de 
rendir cuentas y hacer pública y transparente la información de los estados que viene como reculando, es 
precisamente la dificultad que tienen estos temas", señaló. 
 
El senador de Acción Nacional se pronunció en favor de que se termine la relación de complicidad entre los 
partidos y los gobiernos de ellos emanados, para que sea posible un efectivo combate a la corrupción. 
 
"Hoy vemos cómo los partidos defienden o hasta protegen y solapan la corrupción desde el gobierno, y los 
gobiernos también protegen y solapan a los corruptos de los partidos", recriminó. 
 
Además, criticó a quienes pretenden impulsar una reforma para quitarle atribuciones al Instituto Federal de 
Acceso a la Información Pública (IFAI) y regresar a los estándares de opacidad que prevalecían en el pasado. 
 
"A los gobiernos no les gusta la transparencia, no les gusta la rendición de cuentas y no les gusta la participación 
de los ciudadanos en la exigencia contra la corrupción, esa es la verdad", agregó García Cervantes. 
 
Durante la realización de la conferencia internacional, los parlamentarios hicieron constantes referencias al los 
conflictos que se viven en países del norte de África y en medio oriente, detonados no sólo por el autoritarismo de 
los gobiernos, dijeron, sino en gran parte por la creciente corrupción. 
 
"Estos sucesos ejemplifican las enorme consecuencias adversas de estas prácticas, (así como) su impacto en los 
más pobres y en la gobernabilidad", se indica en la declaratoria de la Gopac. 
 
   
Buenos deseos 
  
Entre los acuerdos contra la corrupción alcanzados por 240 legisladores de cuatro continentes, se encuentran: 
  
· Implantar la Convención de Naciones Unidas contra la Corrupción.  
· Monitorear el cumplimiento de su contenido.  
· Trabajar en ética parlamentaria y sistema de conducta.  
· Supervisión parlamentaria antilavado de dinero.  
· Fomentar la participación ciudadana en el combate a la corrupción.  
· Impulsar la Convención contra el Soborno de la OCDE.  
· Vigilar la transparencia de los contratos del sector público.  
· Impulsar la legislación y supervisar que las compras y adquisiciones sean transparentes. 
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Sufre planta nuclear dos explosiones más 
 
Se extienden alertas y miedo en Japón por la radiactividad y nuevos sismos 
 
Con información de Ángel Villarino, NYT y agencias 
 
(14 marzo 2011).- REFORMA / Staff 
  
TOKIO.- La emergencia nuclear no da respiro a Japón. 
 
Poco antes del mediodía de este lunes, hora local, dos nuevas explosiones se produjeron en el reactor 3 de la 
central nuclear de Daiichi, en la prefectura de Fukushima, la más afectada por el terremoto y el tsunami. 
 
Los estallidos causaron heridas a nueve personas. 
 
Según la empresa operadora de la planta, Tokyo Electric Power, el contenedor del reactor había quedado intacto. 
Yukio Edano, portavoz del Gobierno, aseguró que la posibilidad de fugas radiactivas de consideración era escasa. 
 
El sábado, una explosión de hidrógeno similar en el reactor 1 del complejo había destruido el techo del edificio y 
dejado un técnico muerto y 11 lesionados. 
 
Se teme que dos de los seis reactores de la central de Daiichi estén en proceso de fusión, lo que provocaría una 
radiación masiva. 
 
A sólo 16 kilómetros de ahí, en la planta de Daini, tres de cuatro reactores han presentado elevadas temperaturas. 
 
Asimismo, la Agencia Internacional de Energía Atómica informó que se había declarado el estado de emergencia 
en la planta de Onagawa por el alto nivel de radiactividad detectado en sus alrededores. Posteriormente, el registro 
volvió a la normalidad. 
 
En tanto, la central nuclear de Tokai, la más cercana a Tokio, sufrió una avería en su sistema de refrigeración, 
aunque, según un portavoz de la compañía que la administra, las bombas de agua auxiliares funcionaban y seguían 
enfriando el reactor. 
 
"Primero estaba preocupada por el terremoto. Ahora estoy preocupada por la radiación", dijo Kenji Koshiba, de 
Koriyama. 
 
Luego de que el Primer Ministro, Naoto Kan, calificara ésta como "la peor crisis japonesa desde la Segunda Guerra 
Mundial", otro sismo, de 6.2 grados Richter, sacudió el archipiélago, lo que desató una alerta de tsunami que luego 
fue levantada sin que se informara de nuevos daños. 
 
 
Con información de Ángel Villarino, NYT y agencias 
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El desastre en números 
  
- 2 mil cuerpos fueron encontrados hoy lunes en la costa de Miyagi. 
 
- Mil 597 muertos y mil 481 desaparecidos eran las cifras oficiales previas. 
 
- 590 mil personas han sido evacuadas de las zonas más afectadas. 
 
- 34 mil 600 millones de dólares sería el costo para las aseguradoras. 
 
- 5.6 millones de hogares seguían sin electricidad en Japón. 
 

- 6% se desplomaba este lunes el índice Nikkei de la Bolsa de Tokio. 
 
 
 

Buscan rastro de mexicana en Japón 
 
Solicita hermano a SRE ser incluido en brigadas de apoyo que enviará México 
 
Leslie Gómez 
 
(14 marzo 2011).- Marisela Flavia Rodríguez García cantaba y bailaba en un ballet folklórico que dirigían su 
hermano y un compañero. 
 
En una gira a Japón Marisela conoció a Masaki Watanabe, con quien se casó. 
 
Hoy está desaparecida tras el sismo y tsunami que azotaron a ese país. Ella vive en la ciudad de Sendai y su 
hermano Arturo pide ayuda para localizarla. 
 
El joven envió un mensaje a la Embajada de México en Japón y a las autoridades de la Cancillería, para ir como 
parte de las brigadas de ayuda y poder buscar a su hermana y su familia. 
 
"Hablo poco japonés, pero soy auxiliar en enfermería y puedo ir para ayudar con las brigadas que va a enviar el 
Gobierno", indicó. 
 
Arturo explicó que Marisela vive en Sendai desde hace 22 años y tiene dos hijos: Satoshi Flavio, de 20 años -cuyo 
cumpleaños fue precisamente el pasado viernes, cuando ocurrió el terremoto- y Keishu Roberto, de 16. 
 
Destacó que la situación económica familiar les impide viajar para buscar a su hermana, por lo que acudió a todos 
sus amigos en las redes sociales para obtener algún dato de su paradero. 
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"Me tengo que aguantar las ganas de llorar por mi mamá para que no se enferme, pero sólo pido ayuda para saber 
si están bien", indicó. 
 
Arturo intentó llamar a los teléfonos celulares de sus familiares y sólo escuchó una grabación en japonés que no 
pudo traducir. 
 
Señaló que ya dejó sus datos en la Embajada mexicana, pero no ha recibido respuesta. 
 
"Pudimos comunicarnos a los celulares, sólo que nos ponen una grabación en japonés que no hemos podido 
traducir, estamos preocupados", añadió. 
 
La Embajada de México en Japón dio a conocer que el Centro Internacional de Sendai brinda información en 
español para extranjeros, las 24 horas del día, al teléfono 022-224-1919. 
  
Aceptan ayuda 
  
El Gobierno japonés aceptó la ayuda de México por la tragedia que azota al país asiático, por lo que dos brigadas 
partieron por instrucciones del Ejecutivo. 
 
Sin embargo, la Embajada de Japón informó que por el momento no instalará centros de acopio ni recibirá ayuda 
en especie, hasta que evalúe de qué manera organizará la cooperación. 
 
 
 

Ven PAN y PT engaño en reducción de IVA 
 
Juzgan legisladores complicada devolución de 3% a quienes tengan una cuenta en el banco 
 
Claudia Guerrero 
 
(14 marzo 2011).- Diputados y senadores denunciaron ayer que la propuesta de reforma fiscal impulsada por el 
PRI en la Cámara alta es engañosa, pues condiciona la reducción de la tasa del Impuesto al Valor Agregado (IVA) a 
la facturación en el mercado formal. 
 
La senadora panista Beatriz Zavala denunció, en su cuenta de Twitter, que la propuesta del tricolor de reducir el 
polémico impuesto es tramposa, ya que está condicionada a la devolución del impuesto vía la Secretaría de 
Hacienda. 
 
El diputado del Partido del Trabajo, Mario di Constanzo, aseguró que la reforma pretende engañar a los 
consumidores, ya que no incluye ninguna disminución real del IVA. 
 
Los mecanismos de devolución del impuesto planteados en la iniciativa del tricolor, sostuvo, son tan complicados 
que podrían resultar más costosos para los contribuyentes, quienes quedarán obligados a tener una cuenta 
bancaria para obtener las devoluciones del fisco. 
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"Ellos dicen que se disminuye a 13 por ciento la tasa del IVA porque se va a establecer un mecanismo muy 
complicado para que el Gobierno devuelva 3 por ciento, el cual será aplicado a las cuentas de depósito o las 
cuentas de banco que tengan las personas. 
 
 
"Esto quiere decir que, para que devuelvan ese 3 por ciento de IVA, el contribuyente debe tener una cuenta de 
banco y, con lo costoso que son las comisiones bancarias hoy en día, lo más probable es que ese 3 por ciento que le 
van a devolver al consumidor lo termine pagando en comisiones bancarias", explicó el legislador petista. 
 
  
Advierte Beltrones ignorancia de tabasqueño 
  
El senador priista Manlio Fabio Beltrones respondió a las críticas que hicieron Andrés Manuel López Obrador y 
Marcelo Ebrard a su propuesta de reforma fiscal. 
 
"Estoy sorprendido por los comentarios vertidos por López Obrador, quien, con su acostumbrada ligereza e 
ignorancia de la iniciativa presentada por el PRI, asegura que se pretende cobrar IVA a medicinas y que no existe 
progresividad en la propuesta. 
 
"A México le harían un gran favor algunos políticos si leyeran más y hablaran menos", reviró a través de un 
comunicado. 
 
Beltrones ironizó sobre las declaraciones del Jefe de Gobierno del DF, Marcelo Ebrard, quien calificó de electorera 
la propuesta del tricolor. 
 
"Ebrard aseguró que no apoya la iniciativa del PRI porque se trata de una propuesta que la izquierda ha venido 
enarbolando y que se presenta en tiempos electorales. 
 
"Quizá la explicación de que Ebrard no apoye la modernización hacendaria que necesita el País se encuentra en el 
hecho de que nunca ha representado a la izquierda", aseveró el priista. 
 
 
 

Acusan panista a PRD de bloquear iniciativas 
 
Señalan que existe manejo sectario en el trabajo de comisiones. Busca coordinadora de la fracción azul se sancione 
a faltistas e improductivos 
 
Óscar del Valle 
 
(14 marzo 2011).- Enviado 
  
QUERÉTARO. Para la fracción del PAN en la Asamblea Legislativa, la mayoría del PRD ha impedido la 
dictaminación de iniciativas de ley. 
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Movilidad urbana, protección a la maternidad, incubadoras protectoras de abandono, adopción, regulación de 
marchas y la descentralización del Sistema de Aguas, son algunas de las cartas que los legisladores ya han puesto 
en la mesa sin que hayan tenido éxito. 
 
"Están detenidos en comisiones los dictámenes pendientes de lo que hemos presentado los diputados de Acción 
Nacional en cuanto a iniciativas y puntos de acuerdo, y sigue todo en la congeladora. 
 
"Es un tema de procesos en las comisiones para que se dictamine, la mayoría de ellas presididas por el PRD y los 
que hacen la mayoría son ellos", criticó la coordinadora parlamentaria del PAN en la ALDF, Mariana Gómez del 
Campo, en el marco de su reunión plenaria, en la cual definieron su agenda para el próximo periodo de sesiones. 
 
En este contexto, señalan que de las 113 iniciativas que la fracción azul ha presentado a lo largo de esta Quinta 
Legislatura, sólo se han dictaminado 10. 
 
Como parte del balance que los blanquiazules han hecho de esta Legislatura, el resultado es que sólo el 10 por 
ciento de sus iniciativas han sido dictaminadas en comisiones, la mayoría de ellas presididas por perredistas. 
 
Para corregir esta situación, la legisladora adelantó que, a través de la Comisión de Gobierno, buscará que se 
apliquen sanciones a los legisladores que resulten improductivos y falten a las sesiones. 
 
"Me parece importante evidenciar al PRD del rezago legislativo en el que estamos hundidos hoy en día en la ALDF. 
Vamos a presionar desde la Comisión de Gobierno para que existan sanciones a los diputados que no trabajan, que 
promueven el rezago legislativo. 
 
"La falta de trabajo se debe a la mayoría parlamentaria que es la que debería estar velando porque en las 
comisiones haya mayoría, que haya quórum, y es algo que no ocurre", concluyó Gómez del Campo 
  
Fernando Rodríguez Doval acusó que el PRD en la Asamblea hace un manejo sectario, pues sólo hacen quórum y 
dictaminan las iniciativas que ellos mismos o el Gobierno local presentan. 
 
A la encerrona, que se realizó en un hotel de San Miguel de Allende, Guanajuato, asistieron el líder local del PAN, 
Obdulio Ávila; el presidente del Tribunal Superior de Justicia, Édgar Elías Azar, y el Delegado de Benito Juárez, 
Mario Palacios. 
  
Establecen prioridades 
  
Durante su reunión plenaria, previa arranque este martes del periodo ordinario de sesiones, los panistas 
acordaron su agenda legislativa: 
  
· Estará dividida en cinco áreas de trabajo, bajo las cuales presentarán iniciativas y retomarán las ya planteadas. 
 
· En el rubro económico: empleo, fomento, cooperativas, establecimientos mercantiles y mercados públicos. 
 
· En política y gobierno: seguridad pública, protección civil, fortalecimiento delegacional y reforma política. 
 



 
LUNES 14 DE MARZO DE 2011 
 

10 

· Rendición de cuentas: transparencia dentro de la Asamblea Legislativa, responsabilidad de servidores públicos y 
sanciones a diputados faltistas. 
 
· Medio ambiente: agua y descentralización del SACM, residuos sólidos y Bordo Poniente. 
 
· Causas ciudadanas: participación ciudadana, movilidad urbana, regulación de marchas y manifestaciones y 
decirle no a la tenencia en el DF. 
 
 
 

Defienden facultad 
 
(14 marzo 2011).- La bancada panista en la Asamblea Legislativa del DF acordó sumarse a la iniciativa para 
descentralizar el Sistema de Aguas de la Ciudad de México, con miras a eficientizarlo. 
 
Pero adelantaron que pelearán la facultad de los diputados para fijar las tarifas y subsidios. 
 
Durante su reunión plenaria, se estableció que llegarán al periodo ordinario de sesiones con la iniciativa que el 
diputado Juan Carlos Zárraga presentó en 2010, la cual contempla la descentralización del organismo. 
 
"Ya hay una coincidencia, vemos bien que el Sistema de Aguas se descentralice. Tendremos que tocar nuevamente 
el tema de las tarifas y subsidios (...) y elegiremos que el nuevo SACM trabaje con parámetros de calidad. 
 
"No estamos en contra de la participación de la industria privada (...), pero nos parece que el mecanismo que está 
mandando el Jefe de Gobierno es poco claro", dijo Zárraga. 
 
 
 
 

Insiste el PRI en eutanasia y castración 
 
Repiten en agenda parlamentaria reformas penales este periodo ordinario 
 
Ernesto Osorio 
 
(14 marzo 2011).- En la agenda de la fracción parlamentaria del PRI en la Asamblea Legislativa se marcan como 
prioridades insistir en las reformas al Código Penal del Distrito Federal para que la eutanasia y la castración 
química se integren al marco normativo de la Capital. 
 
Israel Betanzos, el coordinador de la bancada tricolor, informó que el viernes aprobaron la agenda para el 
siguiente periodo ordinario de sesiones durante una encerrona en Valle de Bravo, Estado de México. 
 
Ésta es la tercera vez que el PRI intenta hacer estas reformas -la segunda en esta Legislatura-, sin conseguir el 
consenso necesario. 
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Betanzos reconoció que todavía falta acordar con el resto de los grupos parlamentarios la iniciativa, para integrarla 
en la agenda general que se consensuará mañana martes. 
 
En entrevista, el legislador abundó que también retomarán el tema de la reforma política y el referente a las 
reformas en materia de seguridad pública para adecuar el marco legal de la Ciudad a las modificaciones que 
realizara el Congreso el año pasado y que tienen que ver con las facultades que tendrán las policías locales para 
atender denuncias por narcomenudeo. 
 
También insistirán en el tema de la reforma política para la Ciudad, en el que buscarán el respaldo de todos los 
grupos parlamentarios para que se destrabe en el Senado de la República la iniciativa acordada por todos los 
partidos y que entregaron en septiembre pasado a la Cámara Alta. 
 
"Vamos a insistir en que salga del cajón de la Senadora María de los Ángeles Moreno esa iniciativa, que tal parece 
no le interesa mucho porque no ha convocado a dictaminar", dijo Betanzos. 
 
El diputado comentó además que en materia de agua y medio ambiente se sumarán al rechazo de sus compañeros 
del PAN y del PRD hacia la propuesta del Jefe de Gobierno, Marcelo Ebrard, para abrir a la participación de la 
iniciativa privada la prestación del servicio. 
 
"Bajo ninguna circunstancia se debe permitir que a la ALDF se le retire la facultad de fijar las tarifas del 
suministro del vital líquido; nosotros como partido no podemos concebir que un Gobierno que se dice de izquierda 
ponga en charola de plata a los particulares predios del patrimonio de la Ciudad para entregárselos, y mucho 
menos el agua, que para nosotros debe ser un derecho y no una mercancía", dijo Betanzos. 
 
Otros temas que abordarán los diputados del PRI como parte de su agenda, son el de la ley de movilidad urbana y 
regulación de marchas, así como la nueva Ley de Mercados. 
 
El periodo ordinario de sesiones del órgano legislativo comienza este martes 15 de marzo. 
 
Bajo el brazo 
  
La fracción parlamentaria del PRI llega al periodo ordinario de sesiones del segundo año de la Quinta Legislatura, 
así: 
  
· Sólo cinco de los ocho diputados del tricolor sesionaron el viernes para acordar la agenda en Valle de Bravo.  
· Se busca el consenso de todos y sumar al resto de las fracciones para sacar adelante al menos seis temas.  
· Impulsan reformas al Código Penal para considerar la eutanasia y la castración química para violadores.  
· Quieren desempolvar la iniciativa de reforma política para el DF.  
· Proponen adecuar la Ley de Seguridad Pública para atacar el narcomenudeo. 
 
 
 
 
 
 



 
LUNES 14 DE MARZO DE 2011 
 

12 

Presionan senadores; piden salida de Pascual 
 
Piden a Cancillería endurecer postura ante EU. Estiman legisladores que el Embajador ha dejado de ser 
interlocutor válido 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(14 marzo 2011).- Senadores del PRI, PAN y PRD pidieron a la Cancillería endurecer su postura ante las actitudes 
del Embajador de Estados Unidos en México Carlos Pascual, quien, consideraron, ha perdido credibilidad y ha 
dejado de ser un interlocutor válido. 
 
El vocero de la bancada del PRI e integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores, Carlos Jiménez Macías, 
criticó la tibieza con la que ha actuado la Secretaría de Relaciones Exteriores, que, a su juicio, debió haber 
realizado una protesta más enérgica por la conducta del diplomático. 
 
"No han dado el paso que en cualquier otro país ya se hubiera dado, que es declararlo non grato. El Presidente ya 
lo dijo, aunque fue formalmente en una entrevista, pero ahora debe dar el siguiente paso, porque es un Embajador 
muy cuestionado", señaló. 
 
El legislador federal consideró que el Gobierno de México debe solicitar oficialmente la salida de Pascual y no 
actuar con ingenuidad, ya que todas las acciones del Embajador están respaldadas por el Presidente Barack 
Obama. 
 
"Está muy cuestionado el Presidente y su Gobierno por la debilidad que muestran ante Estados Unidos, porque 
nadie puede desvincular lo que diga Pascual del Gobierno de Obama, por eso creemos que es impostergable 
solicitar al Gobierno norteamericano la retirada de Pascual de México y nombrar a un Embajador que tenga una 
actitud respetuosa y de colaboración entre las dos naciones", dijo. 
 
Los coordinadores del PAN y PRD en el Senado afirmaron que el Gobierno de Estados Unidos debe analizar la 
permanencia del Embajador, ya que ha quedado descalificado como interlocutor. 
 
El perredista Carlos Navarrete aseguró que el diplomático ha perdido la confianza de muchos sectores, por lo que 
es urgente que Obama entienda que su credibilidad va de mal en peor. 
 
"El ambiente en torno al Embajador Pascual se ha complicado, la confianza que se tenía en él se ha evaporado, la 
suspicacia alrededor de sus opiniones es pública y yo no creo que ahora tenga las puertas abiertas en muchas 
partes de México (...) no sé si el gobierno norteamericano pueda sostener por demasiado tiempo al Embajador. 
 
"Decirle al Gobierno norteamericano: evalúa qué grado de efectividad tiene tu Embajador en México, en donde ya 
nadie queremos platicar con él, no nos vaya a mandar un cable diplomático que luego se haga público. Entonces ya 
ni siquiera tomarse una copa de vino", advirtió. 
 
Wikileaks reveló que en el 2009, Pascual informó al Presidente que el panorama político del PAN para las 
elecciones presidenciales de 2012 era "sombrío". 
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En otros reportes criticó al Ejército y al Presidente. 
 
En su última reunión plenaria, panistas coincidieron en que la Cancillería debe impulsar el cambio del 
representante. 
 
"México debe ser más duro en su postura la permanencia del embajador", dijo el senador Rubén Camarillo. 
 
El líder de los panistas en la Cámara alta, José González Morfín, aseguró que el diplomático no cumple con el 
perfil que se requiere como enlace entre ambos países. "No tengo conocimiento en la historia diplomática de un 
embajador que se hubiera comportado de una manera similar", comentó. 
 
 
 

Exigen explicar operativo de ATF 
 
(14 marzo 2011).- La senadora del PRD exigió que la Secretaria de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa y el 
Embajador de México en Estados Unidos, Arturo Sarukhán, comparezcan ante la Cámara Alta para explicar las 
acciones del Gobierno mexicano ante el programa Rápido y Furioso. 
 
"El gobierno de Estados Unidos está violando la soberanía, su operativo 'Rápido Furioso' es ilegal e ineficaz, este 
tráfico de armas que permitieron autoridades estadounidenses hacia territorio mexicano constituye una violación 
flagrante al Derecho Internacional, a la soberanía nacional", dijo la legisladora ante el pleno del Senado. 
 
 
 

Critican partidos uso de espectro 
 
Exigen que actúe Gobierno federal. Advierten 'focos rojos' en la reforma laboral 
 
Claudia Guerrero 
 
(14 marzo 2011).- Senadores del PAN y el PRI condenaron ayer que las televisoras utilicen un bien del Estado, 
como el espectro radioeléctrico, para defender sus negocios y proteger sus intereses económicos. 
 
Cuestionados sobre el enfrentamiento entre las televisoras y el grupo Carso, los legisladores lamentaron que los 
medios electrónicos sean utilizados para la confrontación y el ataque, motivados por fines privados. 
 
El panista Ricardo García Cervantes recordó que las concesiones entregadas por el Estado obligan a las televisoras 
a generar bienes públicos y no a utilizarlas para litigar sus problemas. 
 
"Un medio de comunicación electrónico no tiene el medio para litigar sus propios intereses; tiene el medio para 
generar bienes públicos, principalmente los electrónicos que utilizan bienes considerados de la Nación. 
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"Queda claro que los medios hoy litigan sus propios intereses, se confrontan con sus competidoras y también se 
asocian de manera interesada para conseguir propósitos en un esquema de poca competencia", aseguró el también 
vicepresidente del Senado. 
 
García Cervantes criticó que, hasta el momento, la autoridad federal haya sido omisa, aun cuando la ley le otorga 
responsabilidades y vive de los impuestos de los ciudadanos. 
 
"¿El Estado debe poner orden?", se le cuestionó. 
 
"Quien utiliza bienes públicos no genera bienes privados; es decir, se está esperando que la comunicación vía 
electrónica, y particularmente las televisoras, estén generando servicios a la sociedad, de tal manera que es el 
momento de revisarlo", respondió. 
 
El legislador panista expuso que la confrontación entre las empresas ha puesto en evidencia que asociaciones 
como la de Televisa-TV Azteca frenan la competencia en el sector. 
 
"Tenían años diciendo que los políticos éramos los que nada más nos peleábamos y no sabíamos ponernos de 
acuerdo, y ahora lo que exhiben es que los medios también se están peleando y no les interesa ponerse de acuerdo 
más que cuando hay ganancias", reprochó. 
 
  
Poderes fácticos 
  
El vocero del PRI en la Cámara alta, Carlos Jiménez Macías, lamentó que en la polémica no esté la mejora del 
servicio o de las tarifas para los usuarios. 
 
"Es un choque de intereses económicos y detrás de esto no hay ningún interés por la sociedad. Se están peleando 
espacios de poder económico y no las tarifas y los contenidos", dijo. 
 
Jiménez Macías exigió la intervención del Gobierno federal, al que responsabilizó de permitir la falta de 
competencia en el sector de telecomunicaciones. 
 
"El Gobierno debería de intervenir. Se han creado poderes fácticos porque el Gobierno no tiene fortaleza para 
enfrentarlos. 
 
"No puede quedarse con las manos cruzadas. Es absurdo pensar en el argumento de la libre empresa y la libre 
competencia", agregó el legislador priista. 
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Urgen a Corte fallo por interconexión 
 
Claudia Guerrero y Érika Hernández 
 
(14 marzo 2011).- Senadores del PAN pidieron a la Suprema Corte de Justicia de la Nación resolver cuanto antes 
los amparos pendientes sobre los costos de interconexión para que el Gobierno federal pueda poner orden en el 
sector de las telecomunicaciones. 
 
Federico Döring aseguró que, mientras los Ministros no resuelvan este tema, los conflictos entre empresas, como 
el que protagonizan las dos televisoras y el grupo Carso, se mantendrán "Lo que urge es que la Suprema Corte 
resuelva los amparos que atrajo y confirme los criterios del Gobierno en términos de la tarifa de interconexión y 
que ya sea un caso juzgado para que el Gobierno pueda emprender acciones. 
 
"Todo lo que intenta el Gobierno se va al amparo. Si la Suprema Corte no ve por el interés público y se pone del 
lado de los monopolios, el Gobierno no podrá hacer nada. El Gobierno necesita el respaldo de la Corte para apoyar 
a los usuarios. Si la Corte no está con el Gobierno, está con los monopolios", señaló Döring. 
 
El coordinador del PAN en el Senado, José González Morfín, aseguró que el Gobierno sí ha intentado solucionar el 
tema de la interconexión, fijando tarifas para el uso de las redes, pero reconoció que los amparos han impedido 
que el conflicto se solucione. 
 
 
"Celebro que la Corte haya atraído este tema de las tarifas de interconexión y que pronto tengamos una resolución 
al respecto porque ya es la máxima instancia jurisdiccional y finalmente la decisión que ahí se tome será definitiva. 
 
"Hay que resolver este tema y creo que, cuando se resuelva, lo que se debe de privilegiar es que los mexicanos 
tengamos mejores servicios y mejores tarifas. Lo que se tenga que hacer para esto, se debe de hacer", indicó. 
 
En tanto, el coordinador del PRD en la Cámara alta, Carlos Navarrete, confió en que la resolución del conflicto 
entre Telmex y las televisoras traiga beneficios a los usuarios para abrir el sector a la competencia. 
 
"No nos angustiemos por la disputa porque puede tener algo benéfico para el País", expresó el perredista. 
 
 
 
 

PLAZA PÚBLICA / La iniciativa Beltrones 
 
Miguel Ángel Granados Chapa 
 
(14 marzo 2011).- La propuesta de reforma hacendaria presentada el jueves por el senador Manlio Fabio Beltrones, 
en nombre propio y de la bancada que encabeza, es digna de consideración en sus propios términos y por 
contraste con intentos previos de mejorar los ingresos del Estado mexicano. 
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Parte de principios elementales que, sin embargo, han quedado al margen de la discusión anual de los documentos 
en que se sustentan las finanzas públicas, debate insuficiente porque la premura a que sujeta al Congreso el 
calendario legislativo hace que se imponga lo urgente sobre lo importante, en un permanente aplazamiento de lo 
relevante. Ahora estamos lejos del noviembre en que suelen naufragar propósitos de dotar al país de una 
estructura fiscal acorde con sus posibilidades y sus requerimientos. Hay un amplio consenso respecto de las 
dimensiones de la reforma necesaria, y el documento presentado por Beltrones es, por sí mismo, una magnífica 
pieza para la discusión en la calma primavera legislativa y no en las prisas otoñales. 
 
En lo que parece una contradicción y un gesto audaz, y no es más que la aplicación de la sensatez política a un 
problema cada vez más acuciante y trascendente (tanto que fue aludido en Washington por la secretaria de Estado, 
Hillary Rodham Clinton, al hablar de la seguridad mexicana y el apoyo que reclama de Estados Unidos). Se trata 
de reducir el monto de diversos impuestos y aun de suprimir otros y no obstante lograr una mayor recaudación. La 
clave, nada enigmática de la propuesta, consiste en ampliar la base de contribuyentes y generar una espiral 
dinámica en condiciones tales que al mismo tiempo que disminuya el mercado informal (porque haga atractivo 
fiscalmente participar de la formalidad) deje en manos de los contribuyentes recursos aplicables a la inversión y el 
gasto privados, motores de una expansión que a su vez sea fuente de nuevos empleos de donde resulten consumos 
menos magros que los observables hoy en día. Se trata, además, de mirar no sólo el ámbito de los ingresos sino el 
del gasto público, con objeto de que los mayores recursos presumiblemente obtenidos no se atoren en los 
entresijos de la programación ineficiente o dolosamente ejercida. 
 
A reserva de examinar con pormenores la propuesta, me detengo por ahora sólo en su modo de abordar el 
Impuesto al Valor Agregado. En el documento se salva un escollo en que han perecido intentos previos de reforma 
cuando se estudia su aplicación a medicamentos y comida. Se prevé conservar la tasa cero o la exención a las 
medicinas, por ser un producto (con otros que se colocan en la misma situación) de consumo necesario. Pero se 
distingue en el ámbito de los alimentos entre aquellos que son imprescindibles y los que suponen hábitos y 
capacidades de consumo que por economía de esfuerzo, o de plano por pereza, han estado protegidos contra ese 
gravamen que por ello premia compras suntuarias. No todos los lácteos, por ejemplo, pueden ser objeto de una 
regulación privilegiada del IVA, porque abundan entre ellos artículos de lujo. 
 
Una objeción a esta propuesta, que seguramente aparecerá en el camino, es la difícil mecánica de su aplicación, 
que contradice el esfuerzo previsto en el propio documento de aligerar la carga burocrática en el pago de los 
gravámenes. Pero la verdadera objeción no se atreverá a decir su nombre porque constituye un obstáculo político 
en torno del autor de la iniciativa. 
 
Beltrones ha concebido y llevado adelante en su propia bancada, y lo ha presentado en este momento, además de 
la cualidad intrínseca del proyecto, porque cuadra con sus tiempos en vista de la sucesión presidencial. Con toda 
evidencia el líder senatorial se planta en la mitad del escenario con una propuesta que generará simpatías y 
adhesiones pero quedará inscrita en el cuadro de los movimientos priistas hacia la candidatura presidencial. 
 
Ya desde el momento en que el sonorense anunció su propósito y delineó sus trazos básicos en la bancada priista 
en la Cámara de Diputados se escucharon voces discordantes, que se organizarán en cuanto comience a ser 
discutida allí, porque es obligatorio que la legislación fiscal se procese inicialmente en San Lázaro. Allí tendrá que 
pasar su prueba de fuego no en el debate con otras fuerzas políticas sino en la fracción parlamentaria tricolor. En 
ella Beltrones cuenta con presencias influyentes, como la de Felipe Solís Acero, vicepresidente de la Cámara, y 
Jesús Alberto Cano Vélez, en las Comisiones que dictaminarán la iniciativa... si llega a ese punto. 
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Porque encontrará la oposición o el desdén de los legisladores adscritos a la precandidatura de Enrique Peña 
Nieto, ya que la propuesta senatorial será vista como un lance en el juego por la candidatura presidencial. 
 
A Peña Nieto responden el coordinador del grupo priista en San Lázaro, Francisco Rojas, los integrantes de la 
numerosa diputación mexiquense y no pocos legisladores más que por inercia propia o compromisos de sus 
gobernadores con el del Estado de México no estarán dispuestos a conceder a Beltrones una significativa victoria 
parlamentaria. Aun si los persuadiera la fuerza de la propuesta, si prevalece en ellos la visión aldeana de obstruir 
el camino del principal y acaso el único precandidato alternativo a Peña, la iniciativa no prosperará. 
 
No me extrañaría que en ese rejuego se hubiera inscrito ya el vergonzoso lance en que el senador Francisco 
Labastida fue impedido de presentar la iniciativa senatorial en la UNAM, institución por encima de toda 
intolerancia. 
  
Cajón de Sastre 
  
Importa abundar en lo dicho en estas ultimas líneas de la columna. Un pequeño grupo de trabajadores y 
estudiantes se opuso agresivamente a la presencia del legislador sinaloense en un auditorio de la Facultad de 
Economía, alma máter del senador impedido de hablar en su propia casa. La condena que recaiga sobre esa 
expresión de radicalismo insensato, a la que me sumo, no alcanza, en modo alguno, ni puede alcanzar a la 
Facultad en que se produjo ni tampoco a la Universidad Nacional, que con su cotidiana apertura a todas las 
corrientes del pensamiento muestra que se halla por encima de expresiones fundamentalistas que también tienen 
cabida en ella, pero no en la medida en que pretendan impedir, como en el caso, la exposición de una propuesta 
legislativa de cuya prosperidad puede derivarse un mejor trato a la enseñanza pública superior. 
  
miguelangel@granadoschapa.com 
 
 
 

JAQUE MATE / Costos de guerra 
 
Sergio Sarmiento 
 
(14 marzo 2011).- "Ganar una guerra es tan desastroso como perderla". 
 
Agatha Christie 
  
  
El gobierno de la República ha mantenido una política constante de minimizar el costo al país de la guerra contra 
el narco. Pero la estrategia resulta cada vez más insostenible. 
 
Distintos funcionarios han sostenido que en la lista de más de 35 mil personas que han perdido la vida en actos 
vinculados al crimen organizado en lo que va del actual sexenio muy pocos no se lo merecían. En abril del 2010 el 
propio presidente Felipe Calderón afirmó que más del 90 por ciento de los muertos eran víctimas de guerras entre 
bandas. Su primera reacción ante los jóvenes asesinados de Villas de Salvárcar en Ciudad Juárez fue acusarlos de 
pandilleros. 

mailto:miguelangel@granadoschapa.com
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La misma actitud manifestaron otros funcionarios tras la ejecución de los 72 migrantes de Tamaulipas o de los 20 
michoacanos de Acapulco. Al final las acusaciones resultaron falsas. En realidad es muy difícil saber cuántos entre 
los muertos eran realmente criminales y cuántos inocentes convertidos en daño colateral. 
 
De la misma manera, el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, ha señalado en varias ocasiones que la violencia 
no ha afectado a la economía nacional. Ha apuntado para ello al crecimiento del producto interno de 5.5 por ciento 
en 2010 y a las cifras relativamente altas de inversión extranjera. 
 
El Instituto Ciudadano de Estudios sobre la Inseguridad (ICESI), siempre incómodo a las autoridades, ofrece 
ahora un estudio que apunta que el costo de la violencia asciende a 1.16 billones de pesos, el 8.9 por ciento del PIB. 
El investigador Carlos Mendoza llega a esta cifra tras sumar el gasto en seguridad de los sectores público y 
privado, y añadirle costos indirectos, como el tiempo que la gente pierde ante el Ministerio Público para hacer una 
denuncia o el costo de sobornos para que los familiares puedan entrar a los reclusorios para ver a sus seres 
queridos detenidos. 
 
Esta cifra no incluye los costos de salud que se generan en torno a las 7.2 millones de personas que, según el 
INEGI, reportaron haber sido víctimas de un delito ni de los millones más que simplemente no se molestaron en 
presentar denuncia ante el Ministerio Público. 
 
Si bien hasta ahora la inversión extranjera parece haberse mantenido a niveles saludables, quizá porque quienes 
aprueban esa inversión, usualmente directivos de grandes corporaciones, no tienen que vivir en México, el cierre 
de empresas y abandono de hogares y comercios en el norte del país ha tenido un costo elevado pero no 
cuantificado. 
 
Todo este costo se está pagando por una guerra que, a pesar del optimismo del gobierno, el cual pretende medir el 
éxito sumando muertos o detenciones de capos, México está perdiendo. El objetivo principal de este esfuerzo, nos 
dicen las propias autoridades, no es matar o encarcelar gente sino disminuir o eliminar el consumo de drogas. 
Éste, sin embargo, está aumentando tanto en México como en Estados Unidos. 
 
Por otra parte, el argumento del presidente Calderón de que México es menos violento que otros países, como 
Brasil o Colombia, está perdiendo fuerza. Si bien es cierto que el número de homicidios dolosos fue de sólo 10 por 
cada 100 mil habitantes en 2007, el primer año del régimen calderonista, en tres años se ha producido un 
incremento de 80 por ciento para alcanzar 18 homicidios dolosos por cada 100 mil habitantes. Los 19 mil 769 
homicidios dolosos registrados por fuentes oficiales en el 2010 según el ICESI son al parecer la mayor cifra anual 
de la historia del país. 
 
No podemos cerrar los ojos a la realidad. La guerra no sólo está teniendo un costo enorme, sino que además se 
está saldando con una derrota para el Estado mexicano. 
  
Gasto público 
  
Irrita por supuesto que un regidor del Partido Verde, Fernando Reina Iglesias, utilice un helicóptero comprado 
para el traslado de enfermos para sus prácticas de esquí a pie descalzo. Lo que más preocupa, sin embargo, es que 
cada vez que se le escarba al gasto público se encuentran ejemplos de desperdicio. 
 
www.sergiosarmiento.com 

http://www.sergiosarmiento.com/
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Jesús Silva-Herzog Márquez / La pesadilla 
 
Jesús Silva-Herzog Márquez 
 
(14 marzo 2011).- Somos presa de las pesadillas de los políticos. Ese horror que los despierta con pánico por las 
noches, esa tragedia que imaginan en la soledad los atrapa hasta obsesionarlos. Todo lo que hacen puede 
subordinarse a la causa de impedir la profecía que los espanta. El mundo es visto desde el delirio: ningún costo 
(económico, político, moral) es alto si logra inhibir la desgracia que le aterra. Todo adquiere la forma monstruosa 
de su alucinación. No hay más propósito para ellos que evitar que la pesadilla se haga realidad. La prudencia rige 
en salud. Bajo la ofuscación del poder, los sentidos se tapan: los ojos ven sólo lo que el prejuicio registra, los oídos 
se abren sólo a las palabras que reafirman la manía. El sentido del tacto se pierde. Valdría calificar a los políticos 
por el sentido y la escala de sus temores. 
 
La pesadilla de Felipe Calderón es que la mañana del 1o. de diciembre del próximo año entregue en el Congreso la 
banda presidencial a un priista. Lo ha dicho con todas sus letras: nada sería peor para México que el retorno 
triunfal del PRI. Calderón se tortura con la imagen: ser el Zedillo del PAN. Entregarle las llaves de la Presidencia a 
su enemigo, abrirle de nuevo la puerta a su rival histórico, legitimar a un partido que a su juicio es irredimible. La 
imagen tortura al Presidente y parece que está dispuesto a entregar su resto a impedirlo: hacer cualquier cosa para 
que pierda el PRI. Es claro que la derrota del PAN no es lo que le quita el sueño. Este hombre que es panista desde 
la cuna no parece empeñado en la victoria de un panista o en la imposición de un candidato de su círculo. 
Tampoco le preocupa su legado. Tal vez reconoce que ese legado es mínimo, que no hay una conquista histórica 
que haya que preservar tras su sexenio. Su obsesión es negativa: impedir que el PRI gane la Presidencia. 
 
Calderón ha compartido su pesadilla con el país. No ha tenido empacho en decir que el país caería al precipicio si 
ganan sus enemigos. Ahora, en la casa del PAN llegó al extremo de sostener que el ideario del PAN y los cuadros 
del PAN podría archivarse en la próxima campaña electoral para impedir que el PRI gane la Presidencia. Acción 
Nacional debe tener la capacidad de elegir al mejor candidato, aunque no sea panista, dijo. Lo importante es que 
pueda ganarle al PRI. No importa si no ha militado en nuestro partido, si no comulga con nuestras ideas, si 
desconoce nuestras tradiciones, lo que importa -lo único que cuenta es que se impida el triunfo del PRI. La 
expresión reciente no fue un desliz. No fue una expresión trivial que se haya sacado de contexto o que se haya 
interpretado maliciosamente, como sugirió el dirigente de Acción Nacional. Se trata, de hecho, de un mensaje 
reiterado. Felipe Calderón ha insistido que su partido debe considerar la postulación de un no panista. No deja de 
ser un recado insólito: el Presidente duda en público de los liderazgos de su partido. Con micrófono en la mano 
pone en tela de juicio las capacidades de los miembros de su gabinete y del talento de los panistas que han hecho 
público su deseo de contender por la Presidencia. Calderón hace pública su sospecha de que los panistas no están 
a la altura del desafío inminente. Pide que las puertas del PAN se abran a cualquiera que pueda ganarle al PRI. 
¿Un expriista? ¿Por qué no? Hay que dejar atrás las mezquindades, ha dicho Calderón. ¿Un candidato que 
sostenga un programa distante a nuestro ideario? Podría ser. Hay que proponer al mejor, no premiar los "méritos 
partidistas". 
 
Acción Nacional forma parte del patrimonio político de México. No se necesita simpatizar con ese partido para 
apreciar su aportación a la democratización de México: una institución admirable por su tenacidad institucional. 
Vale subrayar que la aportación del PAN a la vida pública de México deriva de su corpulencia orgánica. Nunca ha 
sido el juguete de un caudillo. En ningún momento de su larga historia fue un vehículo de resentimiento. 
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Fue un persistente crítico del autoritarismo priista cuando ejercía las responsabilidades de la oposición, aunque 
desde el gobierno entró en connivencia con sus prácticas más aberrantes. En todo caso, en el PAN había denuncia 
y argumentos. Acción Nacional era mucho más que antipriismo. Se equivoca Felipe Calderón si piensa que su 
partido se volverá el instrumento de su obsesión personal. Si una constante hay en la tradición panista es un 
sentido del tiempo. Frente a la urgencia de los que siempre piensan que el país se juega todo en una elección, los 
panistas han sabido que la democracia se riega con la paciencia de las instituciones, con la defensa de un 
programa, con la formación de cuadros y liderazgos propios. Ni en los tiempos del autoritarismo más tupido, el 
PAN cayó en la trampa que hoy quiere tenderle Felipe Calderón. Perder el poder, perder el partido, pero impedir la 
victoria de los malos. 
  
http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/ 
 
 
 

DE POLÍTICA Y COSAS PEORES / Porrismo intelectual 
 
Catón 
 
(14 marzo 2011).- Babalucas fue a un lugar de mala nota en donde había muchachas. Le informó a la madama: 
"Traigo 50 pesos nada más". "¡Uh, amigo! -repuso despreciativa la mujer-. Con ese dinero váyase a su casa y 
satisfágase usted mismo". Una hora después regresa el badulaque y le pregunta a la madama: "¿A quién le 
pago?"... El abogado defendía al muchacho que afrontaba una demanda de paternidad. Le dice al juez: "Mi cliente 
no es el padre de esa criatura, su señoría. Ciertamente estaba enamorado de la madre. La deseaba con ardor, y la 
chica le permitió estar sobre ella, ambos desnudos, pero de modo que no le hiciera perder la gala de su virginidad. 
En eso estaban cuando entró en la habitación la madre de la joven. Al ver lo que sucedía le dio a mi cliente una 
tremenda patada en el trasero que lo impulsó hacia la joven y lo hizo terminar. De ahí resultó el embarazo de la 
demandante, y por tanto el nacimiento de la criatura. Está claro, entonces, señor juez, que mi cliente no es el 
padre: el padre es la madre de la madre"... En el quirófano el angustiado paciente le pregunta a la curvilínea 
enfermera: "Dígame, señorita: ¿tengo alguna oportunidad?" Responde ella: "Por mil pesos puedes tener todas las 
oportunidades que quieras"... Me resisto a creer que los llamados "porros" sean parte consustancial de la UNAM. 
No puede ser que en ella haya todavía quienes con sus violencias la envilecen y deshonran. En días pasados el 
senador Francisco Labastida fue objeto de un torpe acto de censura que no sólo le impidió expresar sus opiniones 
en la Universidad, sino que además devino en su expulsión de un recinto universitario en el cual -se supone- 
deben tener cabida todas las ideas para ser discutidas con libertad y altura. Lo sucedido es una vergonzosa 
muestra de porrismo intelectual, y constituye una acción violenta que debería ser condenada expresamente por las 
autoridades de la casa de estudios. Guardar silencio ante un suceso así, de tan extrema gravedad, equivale a 
condonar a quienes con cerril intolerancia, indigna de universitarios, actúan como dueños de los espacios 
académicos y se erigen soberbiamente en jueces para determinar quiénes pueden entrar en ellos y quiénes no. 
Mario Vargas Llosa acaba de ser objeto de una intentona de censura que, por fortuna, no prosperó en su caso. Un 
grupo de intelectuales adictos a los Kirchner buscó impedir que el ganador del Premio Nobel de Literatura hablara 
en el acto inaugural de la Feria del Libro en Buenos Aires. Tacharon a Vargas Llosa de "reaccionario". (¿Dónde he 
oído antes esa palabra?) Cristina Fernández, la actual presidenta de Argentina, frenó ese burdo intento, que así 
quedó fallido. Vargas Llosa escribió al respecto unas palabras perfectamente aplicables a lo sucedido en la UNAM: 
"... Los vetos y las censuras tienden a imposibilitar todo debate y a convertir la vida intelectual en un monólogo 
tautológico en el que las ideas se desintegran y convierten en consignas, lugares comunes y clisés...". 

http://blogjesussilvaherzogm.typepad.com/
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Deben considerar esas palabras los zurdos inquisidores aprendices de fascistas que ven a la Universidad como su 
propiedad particular. Y las deben considerar también aquellos que callan por temor a mover una hoja del árbol... 
Las líneas anteriores me dejaron fadrubado. Eso quiere decir descoyuntado, poseído por el desconcierto. Para 
volver a ser quien soy narraré algunos otros cuentecillos que ciertamente no harán aporte alguno a la cultura 
universal, pero que al menos sedarán mi conturbado espíritu... Silly Kohn, vedette de moda, le dice a su maduro 
galán: "Todo lo suyo me fascina, don Algón: sus manos rellenitas; sus mejillas rellenitas; su barriga rellenita; su 
cartera rellenita"... Una señora compró un televisor, y el aparato salió lleno de fallas. Cuando fue a devolverlo, el 
gerente de la tienda le advirtió: "Se lo podemos cambiar, pero le haremos un cargo del 50 por ciento por 
reposición". Al oír eso la señora le dice con ansiedad al hombre: "¡Tóqueme las bubis! ¡Rápido! ¡Tóqueme las 
bubis!" El gerente, asombrado, le pregunta: "¿Por qué me pide eso?" Responde la mujer: "Porque me gusta que me 
toquen las bubis cuando me están follando"... FIN. 
 
afacaton@yahoo.com.mx 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(14 marzo 2011).- HACE seis años, cuando Felipe Calderón era pre-precandidato presidencial, criticó mucho al 
también suspirante a la candidatura blanquiazul Santiago Creel. 
 
LA PRINCIPAL razón de sus cuestionamientos eran las declaraciones del entonces secretario de Gobernación en 
las que confrontaba al gobierno de Estados Unidos. 
 
ES DE ESA época que data una frase de Calderón que se recuerda hasta la fecha: "no hay nada más barato que 
hacer política interna criticando a los Estados Unidos", decía el ahora presidente de la República. 
 
MORALEJA: La vida es una tómbola, tom-tom-tómbola... de luz y de colooor, de luz y de colooor. 
  
ENTRE extrañados y preocupados andan en varias oficinas de la Secretaría de Desarrollo Social de Heriberto 
Félix. 
 
EN DÍAS pasados el subsecretario Marco Antonio Paz giró un oficio en el que envió una orden que generó más 
dudas que certezas a los titulares de áreas y programas. 
 
EL TEXTO pide "asegurar el destino de al menos 30 por ciento de los recursos para estimular el impacto de los 
programas de desarrollo social a través de proyectos específicos". 
 
MÁS ALLÁ de lo críptico del mensaje, como que no estaría de más que el firmante del oficio explicara qué tipo de 
impacto es el que anda buscando... no vaya a ser electoral ¿verdad? 
 
  
  

mailto:afacaton@yahoo.com.mx
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EN EL PRI del Estado de México pueden acusarlos de muchas cosas, pero no de ser poco precavidos. 
 
CUENTAN que han estado circulando en ese partido papeles en blanco para recabar firmas de militantes. 
 
LA IDEA es que, llegado el momento y cuando así lo señale el dedo del gobernador Enrique Peña, se puedan 
agregar muchas hojas de abajofirmantes a la carta de adhesión al candidato "de unidad" a la gubernatura. 
 
¡QUÉ alarde democrático! 
  
A PESAR de los esfuerzos de la Policía Federal, la SCT y los empresarios transportistas, el robo de chatarra y 
productos de acero terminados que llegan a Monterrey lejos de corregirse, se está poniendo peor. 
 
ADEMÁS del hurto a los trenes, en el que los maleantes hasta las góndolas vacían, en las últimas semanas se han 
recrudecido los robos por carretera. 
 
EL COLMO es que los tráileres que llegan a esa ciudad con acero o chatarra son detenidos por delincuentes que les 
exigen dinero por dejarlos circular. 
 
LA CUOTA es de a mil 500 pesos por camión y, si no cooperan, los choferes son golpeados por los criminales para 
después quitarles el vehículo y la carga. 
 
LAS VÍAS más atacadas son la carretera Saltillo-Monterrey y la Monclova-Monterrey que se han convertido en las 
"Autopistas de Acero"... pero de a-cero seguridad. 
  
QUÉ extraña manera tiene la Policía del DF que comanda Manuel Mondragón para resguardar el orden. 
 
AYER escoltaron a cerca de 20 camiones y microbuses con aficionados del Cruz Azul desde las cercanías del 
Estadio Azul hasta el Estadio Azteca. 
 
NOMÁS que, a pesar de que está prohibido en el Reglamento de Tránsito que esos vehículos circulen por el 
Segundo Piso del Periférico, por ahí merito los llevaron. 
 
PARA REMATAR, los policías bloquearon los tres carriles de la vía a los autos particulares hasta que terminaron 
de pasar los porristas. 
 
Y LUEGO se preguntan por qué las barras sienten que pueden infringir las leyes sin consecuencias. 




